

BAB IV

TOKOH-TOKOH PEREMPUAN DAN PERANYA DALAM TAFSIR AL-DURR AL-MANTSÛR

A. Tokoh-Tokoh Perempuan dalam Tafsir *al-Durr al-Mantsûr*

Tokoh-tokoh perempuan dalam tafsir *al-Durr al-Mantsûr* terbagi menjadi dua thabaqah, yaitu thabaqah sahabat dan thabaqah tabi'în. Adapun sahabat Perempuan yang meriwayatkan hadis dan hadisnya termuat dalam tafsir *al-Durr al-Mantsûr* semuanya berjumlah 64 orang dan jumlah riwayat sahabat perempuan dalam tafsir *al-Durr al-Mantsûr* adalah sebanyak 823 riwayat hadis.¹ Sedangkan para tabi'în Perempuan yang meriwayatkan hadis dan hadisnya termuat dalam tafsir *al-Durr al-Mantsûr* semuanya berjumlah 13 orang dan jumlah riwayat Tabi'în perempuan dalam tafsir *al-Durr al-Mantsûr* adalah sebanyak 15 riwayat hadis.²

1. Thabaqah Sahabat

a. Nama-Nama Sahabat Perempuan

Adapun nama-nama sahabat perempuan yang ada dalam kitab tafsir *al-Durr al-Mantsûr* adalah sebagai berikut:

1) 'Âisyah binti Abû Bakar

'Âisyah adalah putri 'Abdullah ibn Quhafah ibn 'Âmir, yang lebih dikenal dengan nama Abû Bakar al-Shiddîq. Beliau dilahirkan empat tahun setelah tahun keNabian dan wafat pada tahun 58 H, dengan usia kurang lebih enam puluh lima

¹Hasil penelitian penulis terhadap riwayat-riwayat yang ada dalam tafsir *ad-Durr al-Mantsûr*

²Hasil penelitian penulis terhadap riwayat-riwayat yang ada dalam tafsir *ad-Durr al-Mantsûr*

tahun dan dimakamkan di Baqi'.¹ Sedangkan diantara para sahabat perempuan yang lain, 'Âisyah adalah sahabat yang paling banyak meriwayatkan hadis. Begitu juga dalam tafsir *al-Durr al-Mantsûr* riwayat 'Âisyah yang berhubungan dengan tafsir al-Qur'an lebih banyak dari pada sahabat yang lain, yaitu sebanyak 587 riwayat hadis.

2) Ummu Salamah

Ummu Salamah adalah sahabat perempuan yang menempati posisi kedua dalam meriwayatkan hadis setelah 'Âisyah. Nama lengkap beliau adalah Hindun binti Abî Umayyah ibn Mughîrah. Beliau merupakan salah satu istri Nabi SAW yang dinikahi oleh Nabi pada tahun ke 4 setelah hijrah. Kemudian Ummu Salamah wafat pada tahun 59 H, pada usia delapan puluh tahun.² Dalam tafsir *al-Durr al-Mantsûr* jumlah riwayat Ummu salamah yang berhubungan dengan tafsir al-Qur'an adalah sebanyak 65 riwayat hadis.

3) Asmâ' binti Yazîd

Nama lengkap beliau adalah Asmâ' binti Yazîd bin Sukan ibn Rafi' ibn Imri'i al-Qais ibn Zaid ibn Abdul Asyhal al-Anshariyah. Beliau telah berbaiat kepada Nabi SAW pada tahun pertama hijriyah dan beliau juga terkenal sebagai juru bicara para kaum perempuan. Beliau wafat pada tahun 30 H. Dalam tafsir *al-Durr al-Mantsûr* jumlah riwayat Asmâ' binti Yazîd yang berhubungan dengan tafsir al-Qur'an adalah sebanyak 13 riwayat hadis.

¹Laskar Lawang Songo, *Mirror: Ceritone Poro Sokabat Nabi* (Kediri: Lirboyo Press, 2012), 72-78.

²Laskar Lawang Songo, *Mirror: Ceritone Poro Sokabat Nabi*, 100.

4) Hafshah binti ‘Umar

Hafshah dilahirkan pada tahun kelima sebelum masa keNabian. Beliau adalah putri dari ‘Umar ibn Khaththâb. Hafshah adalah salah satu istri Nabi SAW yang dinikahi Nabi pada tahun ke 3 setelah hijrah dan beliau kemudian wafat di Madinah pada tahun ke 45 H. Dalam tafsir *al-Durr al-Mantsûr* jumlah riwayat Hafshah binti ‘Umar yang berhubungan dengan tafsir al-Qur’an adalah sebanyak 13 riwayat hadis.

5) Asmâ’ binti Abû Bakar

Beliau adalah anak dari Abû Bakar dan bersaudara dengan ‘Âisyah namun beliau lebih tua dari pada ‘Âisyah sekitar belasan tahun. Nama lengkap beliau adalah Asmâ’ binti ‘Abdullah ibn Quhafah ibn ‘Amir. Beliau adalah istri seorang sahabat yang bernama Zubair ibn Awwâm dan merupakan wanita muhajirah yang terakhir wafat. Beliau wafat pada tahun 73 H dengan usai kurang lebih seratus tahun. Dalam tafsir *al-Durr al-Mantsûr* jumlah riwayat Asmâ’ binti Abû Bakar yang berhubungan dengan tafsir al-Qur’an adalah sebanyak 12 riwayat hadis.

6) Ummu Hâni’

Beliau adalah putri dari paman Nabi Muhammad SAW yang bernama lengkap Fâkhitah binti Abî Thâlib ibn ‘Abdul Muthallib, namun lebih dikenal dengan sebutan Ummu Hâni’ saudara ‘Ali ibn Abî Thâlib.³ Beliau wafat pada tahu ke 60 H. Dalam tafsir *al-Durr al-Mantsûr* jumlah riwayat Ummu Hâni’ yang berhubungan dengan tafsir al-Qur’an adalah sebanyak 10 riwayat hadis.

³Ahmad bin Ali bin Hajar al-Asqalânî, *al-Ishâbah Fî Tamyîz al-Shahâbah jilid 8* (Bairut: Daar al-Kutub al-Ilmiyah, 1995). 256-257.

7) Ummu Dardâ'

Nama asli beliau adalah Khairah binti Abî Hadrad al-Aslami, namun lebih dikenal dengan sebutan Ummu Dardâ'. Beliau adalah istri dari Abû Dardâ' dan sahabat Nabi yang mulia, cerdas dan ahli ibadah. Beliau wafat dua tahun lebih awal dari sang suami pada masa pemerintahan Utsman ibn Affân. Dalam tafsir *al-Durr al-Mantsûr* jumlah riwayat Ummu Dardâ' yang berhubungan dengan tafsir al-Qur'an adalah sebanyak 9 riwayat hadis.

8) Ummu 'Athiyyah al-Anshariyyah

Nama asli beliau adalah Nusaibah binti al-Hârîts. Namun beliau terkenal dengan nama *kunyah* beliau yaitu Ummu 'Athiyyah al-Anshariyyah. Beliau adalah salah satu perempuan yang pernah memandikan putri Nabi SAW yang wafat.⁴ Beliau juga adalah perempuan yang sangat taat kepada Nabi SAW dan beliau juga turut andil dalam beberapa peperangan bersama Nabi SAW yaitu bertugas sebagai pelayan yang membuatkan makanan, merawat yang terluka, dan mengobati yang sakit. Dalam tafsir *al-Durr al-Mantsûr* jumlah riwayat Ummu 'Athiyyah yang berhubungan dengan tafsir al-Qur'an adalah sebanyak 7 riwayat hadis.

9) Maimûnah binti al-Hârîts

Nama lengkap beliau adalah Maimûnah binti al-Hârîts ibn Huzn ibn al-Hazm, beliau adalah saudari dari Ummu al-Fadhil yaitu istri abbas.⁵ Beliau juga termasuk dari salah satu istri Nabi SAW yang dinikahi oleh Nabi pada tahun ke 7 H dan

⁴Izzuddîn bin al-Atsir, *Asad al-Ghâbah fî Ma'rifat al-Shahâbah* (Bairut: Daar Ibn Hajm, 2012), 1588.

⁵Ahmad bin Ali bin Hajar al-Asqalânî, *al-Ishâbah Fî Tamayûz al-Shahâbah jilid 8*, 322.

kemudian beliau wafat pada tahun 51 H.⁶ Dalam tafsir *al-Durr al-Mantsûr* jumlah riwayat Maimûnah binti al-Hârîts yang berhubungan dengan tafsir al-Qur'an adalah sebanyak 7 riwayat hadis.

10) Fâthimah binti Muhammad

Beliau adalah putri kesayangan Nabi Muhammad SAW yang dilahirkan oleh Khadîjah binti Khuwailid. Nama lengkap beliau adalah Fâthimah binti Muhammad ibn 'Abdullah ibn 'Abdul Muthallib ibn Hâsyim. Beliau dilahirkan 5 tahun lebih tua dari 'Âisyah dan wafat pada tahun ke 11 Hijriyah di bulan Ramadhan.⁷ Dalam tafsir *al-Durr al-Mantsûr* jumlah riwayat Fâthimah binti Muhammad yang berhubungan dengan tafsir al-Qur'an adalah sebanyak 6 riwayat hadis.

11) Fâthimah binti Qais

Nama lengkap beliau adalah Fâthimah binti Qais ibn Khâlid al-Farasyiyah. Beliau adalah istri dari Usâmah ibn Zaid dan merupakan sahabat Nabi yang cerdas dan berparas cantik. Dalam tafsir *al-Durr al-Mantsûr* jumlah riwayat Fâthimah binti Qais yang berhubungan dengan tafsir al-Qur'an adalah sebanyak 5 riwayat hadis.

12) Asmâ' binti 'Umais

Nama lengkap beliau adalah Asmâ' binti Umais ibn Nu'mân bi Ka'ab ibn Malik ibn Quhafah. Beliau termasuk wanita muhajirah pertama yang berhijrah bersama suaminya yaitu Ja'far ibn Abî Thâlib menuju ke Habasyah. Dalam tafsir *al-*

⁶Agung Danarta, *Perempuan Periwiyat Hadis*, 132.

⁷Ahmad bin Ali bin Hajar al-Asqalânî, *al-Ishâbah Fî Tamyîz al-Shahâbah* jilid 8, 262-268.

Durr al-Mantsûr jumlah riwayat Asmâ' binti Umais yang berhubungan dengan tafsir al-Qur'an adalah sebanyak 5 riwayat hadis.

13) Ummu Aiman

Nama lengkap beliau adalah Barkah binti Tsa'labah ibn Amru ibn Hishân ibn Malik ibn Salamah ibn Amru ibn Nu'mân. Beliau adalah maula Nabi Muhammad SAW yang dimerdekakan oleh Nabi setelah menikah dengan Khadîjah. Kemudian beliau wafat lima bulan setelah wafatnya Nabi Muhammad SAW.⁸ Dalam tafsir *al-Durr al-Mantsûr* jumlah riwayat Ummu Aiman yang berhubungan dengan tafsir al-Qur'an adalah sebanyak 4 riwayat hadis.

14) Ummu Habîbah

Ummu Habîbah adalah salah satu dari istri Nabi SAW. Nama asli beliau adalah Ramlah binti Shakhar ibn Harb ibn Umayyah. Beliau lahir 17 tahun sebelum masa kenabian. Ayahnya adalah Abû Sufyân pemimpin kaum Quraisy dan pemuka kaum kafir. Namun ummu Habîbah telah masuk Agama Islam sejak awal. Kemudian beliau wafat pada tahun ke 42 H. Dalam tafsir *al-Durr al-Mantsûr* jumlah riwayat Ummu Habîbah yang berhubungan dengan tafsir al-Qur'an adalah sebanyak 4 riwayat hadis.

15) 'Âisyah binti Quddâmah

Nama lengkap beliau adalah 'Âisyah binti Quddâmah ibn Madz'un al-Quraisyah. Beliau adalah wanita yang datang kepada Nabi Muhammad SAW untuk

⁸Ahmad bin Ali bin Hajar al-Asqalânî, *al-Ishabah Fi Tamyiz al-Shahabah jilid 8*, 357-361.

berbaiat.⁹ Dalam tafsir *al-Durr al-Mantsûr* jumlah riwayat ‘Âisyah binti Quddâmah yang berhubungan dengan tafsir al-Qur’an adalah sebanyak 4 riwayat hadis.

16) Khaulah binti Hakîm

Nama lengkap beliau adalah Khaulah binti Hakîm ibn Umayyah ibn Hâritsah ibn al-Aqwash ibn Murrah ibn Hilâl ibn Falij ibn Tsa’labah ibn Dzakwân. Beliau biasa dikenal dengan nama Khaulah binti Hakîm al-Salamiyah dan *kunyah* beliau adalah Ummu Syarik. Dalam tafsir *al-Durr al-Mantsûr* jumlah riwayat Khaulah binti Hakîm yang berhubungan dengan tafsir al-Qur’an adalah sebanyak 4 riwayat hadis.

17) Shafiyah binti Syaibah

Nama lengkap beliau adalah Shafiyah binti Syaibah ibn Utsmân ibn Thalhah. Kesahabatan beliau diperselisihkan oleh para ulama, ada yang menyebut beliau sebagai tabi’in dan ada yang menyebut beliau sebagai sahabat. Pendapat yang paling kuat adalah pendapat yang menyebutkan beliau adalah seorang sahabat Nabi.¹⁰ Dalam tafsir *al-Durr al-Mantsûr* jumlah riwayat Shafiyah binti Syaibah yang berhubungan dengan tafsir al-Qur’an adalah sebanyak 3 riwayat hadis.

18) Ummu Basyîr

Nama lengkap beliau adalah Khâlidah binti al-Barrâ’ ibn Ma’rûr, namun beliau biasa dikenal dengan *kunyah*-nya yaitu Ummu Basyîr.¹¹ Kemudian di dalam tafsir *al-Durr al-Mantsûr* jumlah riwayat Ummu Basyîr yang berhubungan dengan tafsir al-Qur’an adalah sebanyak 3 riwayat hadis.

⁹Ahmad bin Ali bin Hajar al-Asqalânî, *al-Ishâbah Fî Tamyîz al-Shahâbah jilid 8*, 236.

¹⁰Agung Danarta, *Perempuan Periwat Hadis*, 153.

¹¹Ahmad bin Ali bin Hajar al-Asqalânî, *al-Ishâbah Fî Tamyîz al-Shahâbah jilid 8*, 364.

19) Rubai' binti Muawwidz

Nama lengkap beliau adalah Rubai' binti Muawwidz ibn 'Afra' ibn Hijam ibn Jundab al-Anshariyyah. Beliau adalah istri seorang yang bernama Iyaas ibn Bukair dan termasuk wanita yang berbaiat.¹² Kemudian di dalam tafsir *al-Durr al-Mantsûr* jumlah riwayat Rubai' binti Mawudz yang berhubungan dengan tafsir al-Qur'an adalah sebanyak 3 riwayat hadis.

20) Ummu Kultsûm binti Uqbah

Nama lengkap beliau adalah Ummu Kultsûm binti Uqbah ibn Abi Mu'ith ibn Dzakwân ibn Umayyah ibn 'Abdul Syam ibn 'Abdul Manâf ibn Qasay al-amawiy. Beliau adalah istri dari 'Amrû ibn al-Ash dan beliau wafat di kota Madinah.¹³ Kemudian di dalam tafsir *al-Durr al-Mantsûr* jumlah riwayat Ummu Kultsûm binti 'Uqbah yang berhubungan dengan tafsir al-Qur'an adalah sebanyak 3 riwayat hadis.

21) Ummu Ammârah

Nama lengkap beliau adalah Nasîbah binti Ka'ab ibn 'Amrû ibn 'Auf ibn Mabdzûl ibn 'Amrû ibn Ghanam.¹⁴ Kemudian di dalam tafsir *al-Durr al-Mantsûr* jumlah riwayat Ummu Ammârah yang berhubungan dengan tafsir al-Qur'an adalah sebanyak 2 riwayat hadis.

22) Ummu Fadhl

Nama lengkap beliau adalah Lubâbah binti al-Hârits ibn Huzn ibn Bajir ibn hilâliyah. Beliau adalah ibunda dari sahabat 'Abdullah ibn Abbâs dan beliau juga

¹²Ahmad bin Ali bin Hajar al-Asqalânî, *al-Ishâbah Fî Tamyîz al-Shahâbah jilid 8*, 132.

¹³Ahmad bin Ali bin Hajar al-Asqalânî, *al-Ishâbah Fî Tamyîz al-Shahâbah jilid 8*, 462.

¹⁴Ahmad bin Ali bin Hajar al-Asqalânî, *al-Ishâbah Fî Tamyîz al-Shahâbah jilid 8*, 441.

adalah perempuan pertama yang masuk agama Islam setelah Kahdîjah. Beliau wafat pada masa pemerintahan Ustman ibn Affân. Dalam tafsir *al-Durr al-Mantsûr* jumlah riwayat Ummu Fadhl yang berhubungan dengan tafsir al-Qur'an adalah sebanyak 2 riwayat hadis.

23) Furai'ah binti Malik

Nama lengkap beliau adalah Furai'ah binti Malik ibn Sinân ibn 'Ubaid ibn Tsa'labah ibn al-Abjar Khudrah ibn Auf ibn al-Hârits ibn al-Khazraj. Beliau adalah saudari dari Abû Sa'id al-Khudry dari kalangan ashraf yang berbaiat kepada Nabi Muhammad SAW.¹⁵ Kemudian di dalam tafsir *al-Durr al-Mantsûr* jumlah riwayat Furai'ah binti Malik yang berhubungan dengan tafsir al-Qur'an adalah sebanyak 2 riwayat hadis.

24) Zainab binti Abî Salamah

Sebelum memeluk agama Islam nama beliau adalah Burrah, kemudian setelah masuk Islam namanya diganti oleh Nabi Muhammad SAW dengan Zainab binti Abî Salamah ibn 'Abdul Asad ibn Hiâal ibn 'Abdullah ibn 'Umar ibn Mahzûm. Beliau dilahirkan di Habasyah dan wafat pada tahun ke 73 Hijriyah di kota Madinah. Dalam tafsir *al-Durr al-Mantsûr* jumlah riwayat Zainab binti Abî Salamah yang berhubungan dengan tafsir al-Qur'an adalah sebanyak 2 riwayat hadis.

25) Ummu Sa'ad

Nama lengkap beliau adalah al-Jumhiyyah binti Murrah ibn 'Amrû al-Fahriyyah, namun beliau lebih dikenal dengan nama Ummu Sa'ad ada juga yang

¹⁵Ahmad bin Ali bin Hajar al-Asqalânî, *al-Ishâbah Fî Tamyîz al-Shahâbah jilid 8*, 280.

menyebut Ummu Sa'id.¹⁶ Kemudian di dalam tafsir *al-Durr al-Mantsûr* jumlah riwayat Ummu Sa'ad yang berhubungan dengan tafsir al-Qur'an adalah sebanyak 2 riwayat hadis.

26) Saudah binti Zam'ah

Saudah juga merupakan salah satu dari istri Nabi SAW yang dinikahi oleh Nabi pada tahun ke 10 setelah masa keNabian. Nama lengkap beliau adalah Saudah binti Zam'ah ibn Qais ibn Abdi Syams. Beliau wafat pada tahun ke 54 H yaitu pada akhir masa pemerintahan Umar ibn Khathab. Dalam tafsir *al-Durr al-Mantsûr* jumlah riwayat Saudah binti Zam'ah yang berhubungan dengan tafsir al-Qur'an adalah sebanyak 2 riwayat hadis.

27) Ummu Al-'Alâ'

Nama lengkap beliau adalah Ummu al-'Alâ' binti Hârîts ibn Tsâbit ibn Harîtsah ibn Tsa'labah ibn al-Julas ibn Umayyah ibn Khadrah ibn 'Auf ibn al-Hârîts ibn al-Khazraj. Beliau berasal dari kota Madinah dan salah satu perempuan yang berbaiat kepada Nabi Muhammad SAW.¹⁷ Kemudian di dalam tafsir *al-Durr al-Mantsûr* jumlah riwayat Ummu Al-'Alâ' yang berhubungan dengan tafsir al-Qur'an adalah sebanyak 2 riwayat hadis.

28) Zainab binti Jahsy

Zainab adalah salah satu istri Nabi SAW yang dinikahi oleh Nabi pada tahun ke 3 H. Sebelum masuk agama Islam nama beliau adalah Barrah, kemudian diganti

¹⁶Ahmad bin Ali bin Hajar al-Asqalânî, *al-Ishâbah Fî Tamyîz al-Shahâbah jilid 8*, 402.

¹⁷Ahmad bin Ali bin Hajar al-Asqalânî, *al-Ishâbah Fî Tamyîz al-Shahâbah jilid 8*, 439.

oleh Nabi dengan nama Zainab binti Jahsy ibn Rabâb ibn Ya'mar. Kemudian beliau wafat pada tahun ke 20 H, dengan usia yang ke 53 tahun.¹⁸ Dalam tafsir *al-Durr al-Mantsûr* jumlah riwayat Zainab binti Jahsy yang berhubungan dengan tafsir al-Qur'an adalah sebanyak 2 riwayat hadis.

29) Khadîjah binti Khuwailid

Khadîjah adalah istri pertama Nabi SAW yang sangat setia menemani Nabi SAW hingga akhir hayatnya. Nama lengkap beliau adalah Khadîjah binti Khuwailid ibn Asad. Beliau menikah dengan Nabi SAW pada usia 40 tahun dan Nabi SAW saat itu berusia 25 tahun dan beliau adalah satu-satunya istri Nabi yang melahirkan anak Nabi SAW. Kemudian beliau wafat pada usianya yang ke 65 tahun. Dalam tafsir *al-Durr al-Mantsûr* jumlah riwayat Khadîjah binti khuwailid yang berhubungan dengan tafsir al-Qur'an adalah sebanyak 2 riwayat hadis.

30) Ummu Rummân

Nama lengkap beliau adalah Zainab binti 'Âmir ibn 'Uwaimir ibn Abdul Syam ibn 'Uttab ibn Udzainah ibn Subai' ibn Duhman ibn al-Hârits ibn Ghanam ibn Malik ibn Kinânah, namun beliau biasa dikenal dengan sebutan Ummu Rummân. Beliau adalah istri dari sahabat Abû Bakar dan ibu dari 'Abdurrahman dan 'Âisyah.¹⁹ Beliau wafat pada tahun ke 6 Hijriyah di bulan Dzul Hijjah. Kemudian di dalam tafsir *al-Durr al-Mantsûr* jumlah riwayat Ummu Rummân yang berhubungan dengan tafsir al-Qur'an adalah sebanyak 2 riwayat hadis.

¹⁸Agung Danarta, *Perempuan Periwat Hadis*, 140.

¹⁹Ahmad bin Ali bin Hajar al-Asqalânî, *al-Ishâbah Fî Tamyîz al-Shahâbah jilid 8*, 391.

31) Asmâ' binti Mursyid

Nama lengkap beliau adalah Asmâ' binti Mursyid ibn Jabir ibn Malik ibn Huwairitsah ibn Harits. Beliau merupakan keturunan dari bani Harits. Kemudian di dalam tafsir *al-Durr al-Mantsûr* jumlah riwayat Asmâ' binti Mursyid yang berhubungan dengan tafsir al-Qur'an adalah sebanyak 2 riwayat hadis.

32) Maimûnah binti Sa'ad

Maimûnah binti Sa'ad ada juga yang menyebutnya binti Sa'id, beliau adalah pembantu Nabi Muhammad SAW yang meriwayatkan hadis langsung dari Nabi SAW.²⁰ Kemudian di dalam tafsir *al-Durr al-Mantsûr* jumlah riwayat Maimûnah binti Sa'ad yang berhubungan dengan tafsir al-Qur'an adalah sebanyak 2 riwayat hadis.

Adapun dibawah ini adalah nama tokoh sahabat perempuan yang jumlah riwayatnya dalam tafsir *al-Durr al-Mantsûr* hanya berjumlah 1 riwayat hadis

No	Nama	Thabaqat	Jumlah Riwayat
1.	Fâthimah binti Utbah ibn Rabî'ah	Sahabat	1
2.	Ummu Khâlid, Amah binti Khâlid ibn Sa'id	Sahabat	1
3.	Qutailah binti Shafi	Sahabat	1
4.	Hindun binti Utbah ibn Rabî'ah	Sahabat	1
5.	Hubaibah binti Abî Bahrân	Sahabat	1
6.	Zainab binti 'Abdullah ibn Muawwiyah	Sahabat	1
7.	Sulaimi binti Qais ibn 'Amrû	Sahabat	1
8.	Lailâ binti Yazîd	Sahabat	1
9.	Ummu Mâlik al-Bahziyah	Sahabat	1
10.	Umaimah binti Ruqaiqah binti Khuwailid ibn Asad	Sahabat	1
11.	Umaimah binti Busrin	Sahabat	1

²⁰Ahmad bin Ali bin Hajar al-Asqalânî, *al-Ishâbah Fî Tamyîz al-Shahâbah jilid 8*, 324.

12.	Hubaibah binti Sahal ibn Tsa'labah	Sahabat	1
13.	Jamīlah binti 'Abdullah ibn Salūl	Sahabat	1
14.	Ummu Afif binti Masrūh	Sahabat	1
15.	'Āisyah binti 'Abdurrahman ibn Atik	Sahabat	1
16.	Ummu Mubsyir, Humaimah binti Shayfi ibn Shakhr	Sahabat	1
17.	Kabasyah binti Maun ibn Ashim	Sahabat	1
18.	Khaulah binti Tsa'labah ibn Ashrom	Sahabat	1
19.	Ummu Hushain binti Ishaq al-Ahmasiah	Sahabat	1
20.	Subai'ah binti al-Harits	Sahabat	1
21.	Ummu Mu'bid, Atikah ibn Khâlid ibn Khalif	Sahabat	1
22.	Darrah binti Abî Lahab ibn 'Abd al-Muthallib	Sahabat	1
23.	Rubai'I binti Nadhir ibn Dhamdham	Sahabat	1
24.	Ummu Ayûb binti Qays ibn Sa'id	Sahabat	1
25.	Ummu Ayyâs binti Anas ibn Rafi'	Sahabat	1
26.	Khuddâmah binti Wahab	Sahabat	1
27.	Musaikah, Mu'âdzah binti 'Abdullah	Sahabat	1
28.	Ummu Humaid al-Anshariyah	Sahabat	1
29.	Salamah binti al-Hurri ibn Qays	Sahabat	1
30.	Sahlah binti Sahail ibn 'Amrû	Sahabat	1
31.	Ummu Karaz al-Khaza'iyah	Sahabat	1
32.	Ummu Anas, Ghumaisha binti Malhan	Sahabat	1

2. Thabaqah Tabi'in

a. Nama-nama tabi'in perempuan

Adapun nama-nama Tabi'in perempuan yang ada dalam kitab tafsir *al-Durr al-Mantsûr* adalah sebagai berikut:

1) Hafshah binti SIRRÎN

Nama lengkap beliau adalah Hafshah binti SIRRÎN atau yang biasa dikenal dengan *kunyah*-nya yaitu Ummu al-Hudzail. Beliau memiliki tiga orang saudara laki-laki yaitu Muhammad ibn SIRRÎN, Ma'bad ibn SIRRÎN dan Anas ibn SIRRÎN. Para ulama

hadis menganggap beliau sebagai periwayat yang *tsiqqah*, seperti Ibnu Ma'în menilai beliau dengan *tsiqqah hujjah*. Ibnu Hibbân memasukkan beliau ke dalam *al-Tsiqqat*. Ahmad ibn Abî Maryam menilai beliau dengan *tsiqqah hujjah*, dan Al-'Ijli menyatakan bahwa beliau adalah *bashriyyah tabi'iyah*.²¹ Kemudian beliau wafat pada tahun ke 101 H dengan umur kurang lebih 70 tahun. Kemudian dalam tafsir *al-Durr al-Mantsûr* jumlah riwayat Hafshah binti Sirrîn yang berhubungan dengan tafsir al-Qur'an adalah sebanyak 2 riwayat hadis.

2) Juwairiyah binti Asmâ'

Nama lengkap beliau adalah Juwairiyah binti Asmâ' ibn 'Ubaid.²² Para ulama menganggap beliau adalah periwayat yang *tsiqqah*, seperti ad-Daruquthny menilai beliau sebagai *tsiqqah*, Abu Hatim ar-Razy menilai beliau dengan *shalih*, dan Ahmad ibn Hanbal menilai beliau dengan *tsiqqah laisa bihi ba'sa*. Tahun wafat beliau belum diketahui dan dalam tafsir *al-Durr al-Mantsûr* jumlah riwayat Juwairiyah binti Asmâ' yang berhubungan dengan tafsir al-Qur'an adalah sebanyak 2 riwayat hadis.

3) Fâthimah binti Ali

Nama lengkap beliau adalah Fâthimah binti Ali ibn Abî Thâlib. Para ulama menganggap beliau adalah periwayat yang *tsiqqah*, seperti Ibnu Hajar al-Asqalany menilai beliau sebagai *tsiqqah*, Al-Dzahabi menilai beliau dengan *tsiqqah*, dan

²¹Agung Danarta, *Perempuan Periwayat Hadis*, 168-170.

²²'Abd al-Hayy ibn Ahmad, *Syadzârat al-Dzhabi fî Akhbâr Man Dzahab* (Bairut: Dâr Ibn Katsîr, 1986), 159.

Ahmad ibn Hanbal menilai beliau dengan *tsiqqah*.²³ Tahun wafat beliau belum diketahui dan dalam tafsir *al-Durr al-Mantsûr* jumlah riwayat Fâthimah binti Ali yang berhubungan dengan tafsir al-Qur'an adalah sebanyak 1 riwayat hadis.

4) 'Âisyah binti Sa'ad

Nama lengkap beliau adalah 'Âisyah binti Sa'ad ibn Malik ibn Wahab ibn 'Abd al-Manâf. Para ulama menganggap beliau adalah periwayat yang *tsiqqah*, seperti Ibnu Hajar al-Asqalânî menilai beliau sebagai *tsiqqah*, Ahmad ibn Shalih al-Jily menilai beliau dengan *tsiqqah*, dan Al-Dzahabi menilai beliau dengan *tsiqqah*.²⁴ Beliau wafat pada tahun ke 117 H dan dalam tafsir *al-Durr al-Mantsûr* jumlah riwayat 'Âisyah binti Sa'ad yang berhubungan dengan tafsir al-Qur'an adalah sebanyak 1 riwayat hadis.

5) Shafiyyah binti Abî Ubaid

Shafiyyah merupakan salah satu periwayat hadis dari kalangan *kibar al-tabi'in* yaitu periode *thabaqah* kedua. Nama lengkap beliau adalah Shafiyyah binti Abî 'Ubaid ibn Mas'ûd al-Tsaqafiyah yang berasal dari Madinah. Para ulama menganggap beliau adalah periwayat yang *tsiqqah*, seperti Al-'Ijli menilai beliau sebagai *tabi'iyah tsiqqah*, dan Ibnu Hibban menyebut beliau dalam *al-Tsiqqat*.²⁵ Tahun wafat beliau belum diketahui dan dalam tafsir *al-Durr al-Mantsûr* jumlah

²³Abû 'Abdullah Muhammad ibn Sa'ad ibn Munî' al-Hâsyimî, *al-Thabaqâh al-Kubrâ jilid 8* (Bairut: Dâr al-Kutub al-Ilmiyah, 1990), 340.

²⁴Abû 'Abdullah Muhammad ibn Sa'ad ibn Munî' al-Hâsyimî, *al-Thabaqâh al-Kubrâ jilid 8*, 341.

²⁵Agung Danarta, *Perempuan Periwayat Hadis*, 183.

riwayat Shafiyah binti Abî ‘Ubaid yang berhubungan dengan tafsir al-Qur’an adalah sebanyak 1 riwayat hadis.

6) **Khuldah binti Thaliq**

Nama lengkap beliau adalah Khuldah binti Thaliq ibn Ali. Para ulama menganggap beliau adalah periwayat yang *tsiqqah*, seperti Ahmad ibn Shalih al-Jily menilai beliau sebagai *tsiqqah*, Ahmad ibn Shalih al-Mishry menilai beliau dengan *tsiqqah*, dan Ibnu Hibban memasukkan beliau ke dalam *al-tsiqqat*.²⁶ Tahun wafat beliau belum diketahui dan dalam tafsir *al-Durr al-Mantsûr* jumlah riwayat Khuldah binti Thaliq yang berhubungan dengan tafsir al-Qur’an adalah sebanyak 1 riwayat hadis.

7) **Ummu Kultsûm binti Abû Bakar**

Nama ibu kandung Ummu Kultsûm adalah Habîbah binti Kharîjah. Ketika ayahnya meninggal dunia beliau masih berada dalam kandungan ibunya. Nama lengkap beliau adalah Ummu Kultsûm binti Abû Bakar ibn Utsmân yang berasal dari Madinah. Para ulama menganggap beliau adalah periwayat yang *tsiqqah*, seperti Ibnu Hajar al-Asqalany menilai beliau sebagai *tsiqqah*, dan Ibnu Hibban menyebut beliau dalam *al-Tsiqqat*.²⁷ Tahun wafat beliau belum diketahui dan dalam tafsir *al-Durr al-Mantsûr* jumlah riwayat Ummu Kultsûm binti Abû Bakar yang berhubungan dengan tafsir al-Qur’an adalah sebanyak 1 riwayat hadis.

²⁶Yûsuf ibn ‘Abd al-Rahmân Abû al-Hajjâj, *Tahdzîb al-Kamâl fî Asmâ’ al-Rijâl jilid 13* (Bairut: Muassasah al-Risalah, 1980), 456.

²⁷Abû ‘Abdullah Muhammad ibn Sa’ad ibn Munî’ al-Hâsyimî, *al-Thabaqâh al-Kubrâ jilid 5*, 131.

8) Ummu Darrah

Nama lengkap beliau adalah Salimah binti Malik bin Khathab al-Asadi. Namun beliau lebih dikenal dengan *kunyah*-nya yaitu Ummu Darrah. Para ulama menganggap beliau adalah periwayat yang *tsiqqah*, seperti Al-‘Ijly menilai beliau sebagai *tsiqqah*, dan Ibnu Hibban menyebut beliau dalam *al-Tsiqqat*.²⁸ Tahun wafat beliau belum diketahui dan dalam tafsir *al-Durr al-Mantsûr* jumlah riwayat Ummu Darrah yang berhubungan dengan tafsir al-Qur’an adalah sebanyak 1 riwayat hadis.

9) Hafshah binti ‘Abd al-Rahmân

Nama lengkap beliau adalah Hafshah binti ‘Abd al-Rahmân ibn Abû Bakar, beliau adalah istri dari al-Mundzir ibn Zubayr. Beliau banyak meriwayatkan hadis dari ayahnya dan bibinya Aisyah binti Abi Bakar. Beliau termasuk dalam *thabaqah* ketiga, yaitu *al-Wustha min al-tabi’in*.²⁹ Para ulama menganggap beliau adalah periwayat yang *tsiqqah*, seperti Al-‘Ijli menilai beliau sebagai *tabi’iyyah tsiqqah*, Ibnu Hajar al-Asqalany menilai beliau dengan *tsiqqah*, dan Ibnu Hibban menyebut beliau dalam *al-Tsiqqat*. Dalam tafsir *al-Durr al-Mantsûr* jumlah riwayat Hafshah binti ‘Abd al-Rahmân yang berhubungan dengan tafsir al-Qur’an adalah sebanyak 1 riwayat hadis.

10) ‘Amrah binti ‘Abd al-Rahmân

Nama lengkap beliau adalah ‘Amrah binti ‘Abd al-Rahmân ibn Sa’ad ibn Zurârah. Beliau termasuk kalangan *tabi’in al-wstha* (pertengahan) dan sebagian besar

²⁸Abû al-Farj al-Ashbahânî, *Muqâtil al-Thâlibîn* (Bairut: Dâr al-Ma’rifah, t.t), 598.

²⁹Agung Danarta, *Perempuan Periwayat Hadis*, 189.

riwayat hadis beliau adalah berasal dari ‘Âisyah binti Abû Bakar, hal itu karena beliau adalah murid utama dari ‘Âisyah. Para ulama menganggap beliau adalah periwayat yang *tsiqqah*, seperti Ibnu Ma’în dan Ahmad ibn Abî Maryam menilai beliau dengan *tsiqqah hujjah*. Al-‘Ijli menilai beliau sebagai *tabi’iyyah tsiqqah*, dan Ibnu Hibban menyebut beliau dalam *al-Tsiqqat*.³⁰ Kemudian beliau wafat pada tahun ke 98 H. Dalam tafsir *al-Durr al-Mantsûr* jumlah riwayat ‘Amrah binti ‘Abd al-Rahmân yang berhubungan dengan tafsir al-Qur’an adalah sebanyak 1 riwayat hadis.

11) Humaidah binti ‘Ubaid

Kunyah beliau adalah Ummu Yahya, beliau adalah istri dari Ishaq ibn Abdullah ibn Abi Thalhah. Nama lengkap beliau adalah Humaidah binti ‘Ubaid ibn Rifâ’ah yang berasal dari Madinah golongan Anshar. Para ulama menganggap beliau adalah periwayat yang *tsiqqah*, seperti Ibnu Hajar al-Asqalany menilai beliau sebagai *tsiqqah*, dan Ibnu Hibban menyebut beliau dalam *al-Tsiqqat*.³¹ Tahun wafat beliau belum diketahui dan dalam tafsir *al-Durr al-Mantsûr* jumlah riwayat Humaidah binti ‘Ubaid yang berhubungan dengan tafsir al-Qur’an adalah sebanyak 1 riwayat hadis.

12) Umayyah binti ‘Abdullah

Nama lengkap beliau adalah Umayyah binti Abdullah ibn Qurâd. Para ulama berkomentar terhadap beliau, seperti Abu ‘Isya al-Tirmidzi menilai beliau sebagai *hasan haditsuha*, dan Al-Dzahabi menyebut beliau sebagai *majhûlah*.³² Tahun wafat

³⁰Agung Danarta, *Perempuan Periwat Hadis*, 165-167.

³¹Agung Danarta, *Perempuan Periwat Hadis*, 199.

³²Abû al-Mundzir Hisyâm ibn Muhammad, *Nasab Ma’ad wa al-Yamn al-Kabîr jilid 1* (t. tp, Maktabah al-Nahdhah al-‘Arabiyah, t.t), 275.

beliau belum diketahui dan dalam tafsir *al-Durr al-Mantsûr* jumlah riwayat Umayyah binti ‘Abdullah yang berhubungan dengan tafsir al-Qur’an adalah sebanyak 1 riwayat hadis.

13) Fâthimah binti Husain

Beliau adalah cucu dari khalifah Ali ibn Abi Thâlib yang banyak meriwayatkan hadis dari ayah dan saudara-saudaranya. Ibu beliau bernama Ummu Ishâq binti Thalhah. Nama lengkap beliau adalah Fâthimah binti Husain ibn Ali ibn Abî Thâlib. Beliau wafat pada tahun ke 101 H dan para ulama menganggap beliau adalah periwayat yang *tsiqqah*, seperti Ahmad ibn Hanbal menilai beliau dengan *tsiqqah*. Adz-Dzahabi menilai beliau sebagai *tsiqqah*, dan Ibnu Hibban menyebut beliau dalam *al-Tsiqqat*.³³ Kemudian dalam tafsir *al-Durr al-Mantsûr* jumlah riwayat Fâthimah binti Husain yang berhubungan dengan tafsir al-Qur’an adalah sebanyak 1 riwayat hadis.

B. Peran Perempuan Dalam Tafsir *al-Durr al-Mantsûr*

Sebagaimana yang sudah penulis sebutkan di pembahasan sebelumnya bahwa riwayat perempuan dalam tafsir *al-Durr al-Mantsûr* sangat banyak. Penulis menemukan dan mengumpulkan riwayat-riwayat tersebut dan membaginya ke dalam dua thabaqah, yaitu thabaqah sahabat perempuan dan thabaqah tabi’în perempuan. Adapun jumlah riwayat dari thabaqah sahabat perempuan adalah sebanyak 823 riwayat hadis yang diriwayatkan oleh 64 sahabat perempuan. Sedangkan jumlah

³³Agung Danarta, *Perempuan Periwat Hadis*, 192.

riwayat dari thabaqah tabi'in perempuan sebanyak 15 riwayat hadis yang diriwayatkan oleh 13 tabi'in perempuan. Maka jumlah keseluruhan riwayat yang penulis temukan dari thabaqah sahabat dan tabi'in perempuan adalah sebanyak 838 riwayat hadis.³⁴

Kemudian dari 838 riwayat hadis yang penulis temukan dalam tafsir *al-Durr al-Mantsûr*, tidak semua perempuan dari kalangan sahabat maupun tabi'in yang hanya berperan sebagai perawi saja, terkadang mereka berperan sebagai penanya tentang maksud dari ayat al-Qur'an yang tidak mereka pahami, atau berperan sebagai penjelas terhadap suatu ayat bagi yang lainnya dan bahkan menjadi sebab dari turunya ayat al-Qur'an itu sendiri. Maka penulis dalam penelitian ini membagi peran para perempuan ke dalam empat peran, yaitu sebagai perawi, sebagai penjelas, sebagai penanya, dan sebagai sebab turunya ayat al-Qur'an.

1. Perempuan Sebagai Perawi

Istilah perawi dalam bahasa arab yaitu *al-Rawi*, bentuk *isim fa'il* dari kata *rawa* yang memiliki arti orang yang meriwayatkan hadis, penerima hadis, penyampai hadis kepada orang lain atau pembawa hadis dari Nabi SAW.³⁵ Sedangkan menurut para ahli hadis periwayatan adalah sebuah kegiatan penerimaan, penukilan, penyampai dan penyandaran hadis anatar satu perawi kepada perawi lainnya melalui bentuk-bentuk penyampaian dan penerimaan yang bersifat tertentu.³⁶

³⁴Hasil penelitian penulis terhadap riwayat-riwayat yang ada dalam tafsir *ad-Durr al-Mantsûr*

³⁵M. Ma'shum Zein, *Ilmu Memahami Hadis Nabi* (Yogyakarta: Pustaka Pesantren, 2016), 32.

³⁶Jalâluddîn al-Suyûthy, *Tadrîb al-Râwi Fî Syarhi Taqrîb al-Nawâwi* (Bairut: Maktabah al-Kautsar, 1415 H), 25-36.

Kemudian dalam tafsir *al-Durr al-Mantsûr*, penulis menemukan dua macam bentuk periwayatan hadis perempuan yang berperan sebagai perawi yaitu seperti riwayat yang membahas tentang keutamaan surah dan riwayat yang membahas tentang hal-hal yang melingkupi ayat-ayat al-Qur'an. Riwayat yang berhubungan dengan keutamaan surah dalam al-Qur'an contohnya seperti yang diriwayatkan oleh Aisyah binti Abu bakar tentang keutamaan surah al-Kahfi di bawah ini:

عَنْ عَائِشَةَ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهَا قَالَتْ: قَالَ رَسُولُ اللَّهِ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: مَنْ قَرَأَ مِنْ سُورَةِ الْكَهْفِ عَشْرَ آيَاتٍ عِنْدَ مَنَامِهِ عَصِمَ مِنْ فِتْنَةِ الدَّجَالِ وَمَنْ قَرَأَ خَاتَمَتَهَا عِنْدَ رِقَادِهِ كَانَ لَهُ نُورٌ مِنْ لَدُنِ قَرْنِهِ إِلَى قَدَمِهِ يَوْمَ الْقِيَامَةِ³⁷

Artinya: “*Dari Aisyah ra bahwasanya Nabi Muhammad SAW bersabda, barang siapa yang membaca sepuluh ayat dari surah al-Kahfi ketika hendak tidur, maka ia akan terlindungi dari fitnah Dajjal dan barang siapa membaca akhir dari surah al kahfi, maka ia akan mendapatkan cahaya dari kepalanya sampai kakinya pada hari kiamat*”. (H.R. Abû Dâwûd)

Kemudian riwayat yang berhubungan dengan keutamaan suatu surah dalam al-Qur'an lainnya seperti yang diriwayatkan oleh Ummu Salamah tentang keutamaan surah al-Falaq di bawah ini:

عَنْ أُمِّ سَلَمَةَ قَالَتْ: قَالَ رَسُولُ اللَّهِ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: مِنْ أَحَبِّ السُّورِ إِلَى اللَّهِ { قُلْ أَعُوذُ بِرَبِّ الْفَلَقِ } وَ { قُلْ أَعُوذُ بِرَبِّ النَّاسِ }³⁸

Artinya: “*Dari Ummu Salamah ra bahwasanya Nabi Muhammad SAW bersabda, diantara surah yang paling disukai oleh Allah SWT adalah qul ‘a’udzu birabbi al-Falaq dan qul ‘a’udzu birabbi al-Nas*”. (H.R. Ibn Mardawaih)

³⁷Jalâluddîn al-Suyûthy, *al-Durr al-Mantsûr Fî al-Tafsîr bi al-Ma'tsûr jilid 5* (Bairut: Daar al-Fikri, 1433), 355.

³⁸Jalâluddîn al-Suyûthy, *al-Durr al-Mantsûr Fî al-Tafsîr bi al-Ma'tsûr jilid 8*, 685.

Adapun riwayat yang membahas tentang hal-hal yang melingkupi ayat-ayat al-Qur'an contohnya seperti yang diriwayatkan oleh Asma' binti Yazid tentang qira'ah di bawah ini:

عَنْ أَسْمَاءَ بِنْتِ يَزِيدٍ سَمِعَتْ رَسُولَ اللَّهِ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ يَقْرَأُ { إِنَّهُ عَمَلٌ غَيْرُ صَالِحٍ }³⁹

Artinya: “*Dari Asma' binti Yazid ra bahwasanya ia mendengar Nabi Muhammad SAW membaca: Innahu 'Amila ghaira shaalih (sesungguhnya ia telah melakukan perbuatan yang tidak baik)*”. (H.R. Ahmad, Abû Dâwûd, dan al-Tirmidzî)

Kemudian contoh lainnya seperti yang diriwayatkan oleh Rubai' binti Mu'awidz tentang hal yang melingkupi ayat al-Qur'an di bawah ini:

عَنْ الرَّبِيعِ بِنْتِ مَعُوذِ رَضِيَ اللَّهُ تَعَالَى عَنْهَا قَالَتْ: دَخَلَ عَلَيَّ رَسُولُ اللَّهِ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ صَبِيحَةَ عَرَسِي وَعِنْدِي جَارِيتَانِ تُغْنِيَانِ وَتُقُولَانِ: وَفِينَا نَبِيٌّ يَعْلَمُ مَا فِي غَدِّ فَقَالَ: أَمَا هَذَا فَلَا تَقُولَاهُ لَا يَعْلَمُ مَا فِي غَدِّ إِلَّا اللَّهُ⁴⁰

Artinya: “*Dari Rubai' binti Mu'awidz ra ia berkata bahwasanya Nabi Muhammad SAW masuk ke rumahku di saat hari masih pagi, sementara di sisiku ada dua orang budak wanita yang sedang bernyanyi, hingga mereka mengucapkan apa yang mereka ucapkan, padahal di sisi kami ada Nabi yang mengetahui apa yang akan terjadi di masa yang akan datang. Maka beliau pun brsabda: jangan kalian ucapkan demikian, sebab tidak ada yang tahu apa yang akan terjadi di masa yang akan datang kecuali hanya Allah*”. (H.R. Ibn Mâjah)

Demikian beberapa contoh riwayat hadis perempuan yang berhubungan dengan al-Qur'an yang berperan sebagai perawi dan masih banyak lagi yang lainnya. Jumlah perempuan yang berperan sebagai perawi dalam tafsir *al-Durr al-Mantsûr* adalah sebanyak 50 orang.⁴¹

³⁹Jalâluddîn al-Suyûthy, *al-Durr al-Mantsûr Fî at-Tafsîr bi al-Ma'tsûr* jilid 4, 438.

⁴⁰Jalâluddîn al-Suyûthy, *al-Durr al-Mantsûr Fî at-Tafsîr bi al-Ma'tsûr* jilid 6, 532.

⁴¹Hasil penelitian penulis terhadap riwayat-riwayat yang ada dalam tafsir *ad-Durr al-Mantsûr*

2. Perempuan Sebagai Penjelas

Perempuan terkadang juga berperan sebagai penjelas dari ayat-ayat al-Qur'an dan kemudian mereka ajarkan kepada orang lain yang tidak memahaminya atau terkadang mereka ditanya oleh seseorang lalu mereka menjawab dan menjelaskannya. Dalam tafsir *al-Durr al-Mantsûr*, penulis menemukan dua macam bentuk periwayatan hadis perempuan yang berperan sebagai penjelas yaitu seperti riwayat perempuan yang menjelaskan apa yang ditanyakan kepada mereka dan riwayat perempuan yang menjelaskan tentang maksud dari suatu ayat.

Adapun riwayat perempuan yang menjelaskan apa yang ditanyakan kepada mereka contohnya seperti yang diriwayatkan oleh Ummu Darda' ketika ditanya tentang amalan terbaik yang dilakukan oleh suaminya di bawah ini:

عَنْ ابْنِ عَوْنٍ قَالَ: سَأَلْتُ أُمَّ الدَّرْدَاءِ مَا كَانَ أَفْضَلَ عِبَادَةِ أَبِي الدَّرْدَاءِ قَالَتْ: التَّفَكُّرُ وَالْإِعْتِبَارُ⁴²

Artinya: “Dari Ibnu ‘Aun dia berkata: aku bertanya kepada Ummu Darda’ tentang apa amalan terbaik yang dilakukan Abu Darda’? lalu Ummu Darda’ menjawab: berpikir dan mengambil pelajaran”. (H.R. Ahmad)

Contoh lain dari riwayat perempuan sebagai penjelas apa yang ditanyakan kepada mereka seperti yang diriwayatkan oleh Ummu Salamah di bawah ini:

عَنْ أُمِّ سَلَمَةَ أَهَّأَ سُئِلَتْ عَنِ الرَّجُلِ يَصْبِحُ جَنَابًا يُصُومُ فَقَالَتْ: كَانَ رَسُولُ اللَّهِ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ يَصْبِحُ جَنَابًا مِنْ جَمَاعٍ غَيْرِ احْتِلَامٍ فِي رَمَضَانَ ثُمَّ يَصُومُ⁴³

Artinya: “Dari Ummu Salamah bahwasanya ia ditanya tentang seorang laki-laki yang mendapati waktu subuh dalam keadaan junub, apakah ia boleh berpuasa? Maka Ummu Salamah menjawab: Rasulullah SAW pernah mendapati waktu subuh

⁴²Jalâluddîn al-Suyûthî, *al-Durr al-Mantsûr Fî at-Tafsîr bi al-Ma'tsûr* jilid 2, 409.

⁴³Jalâluddîn al-Suyûthî, *al-Durr al-Mantsûr Fî at-Tafsîr bi al-Ma'tsûr* jilid 1, 480.

dalam keadaan junub bukan karena mimpi, kemudian beliau tetap berpuasa”. (H.R. al-Bukhârî, Muslim, Abû Dâwûd, dan al-Nasâi)

Adapun riwayat perempuan yang menjelaskan tentang maksud dari suatu ayat seperti yang diriwayatkan oleh ‘Aisyah binti Abû Bakar tentang quru’ di bawah ini:

إِنَّ اللَّهَ يَقُولُ {ثَلَاثَةَ قُرُوءٍ} فَقَالَتْ عَائِشَةُ: صَدَقْتُمْ وَهَل تَدْرُونَ مَا الْإِقْرَاءُ الْإِقْرَاءُ الْإِطْهَارُ⁴⁴

Artinya: “*Sungguh Allah Swt telah berfirman: tiga kali quru’ lalu Aisyah berkata: kalian benar, dan tahukah kalian apa itu quru’? kemudian ia menjelaskan Quru’ adalah suci*”. (H.R. al-Baihaqî)

Contoh lain riwayat perempuan yang menjelaskan tentang maksud dari suatu ayat seperti yang diriwayatkan oleh Hafash binti ‘Umar di bawah ini:

عَمْرُو بْنُ رَافِعٍ قَالَ: كُنْتُ أَكْتُبُ مُصْحَفًا لِحَفْصَةَ زَوْجِ النَّبِيِّ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ فَقَالَتْ: إِذَا بَلَغْتَ هَذِهِ الْآيَةَ فَادْبِرِي {حَافِظُوا عَلَى الصَّلَوَاتِ وَالصَّلَاةِ الْوُسْطَى} فَلَمَّا بَلَغْتَهَا أَذْنَتَهَا فَأَمَلْتُ عَلَيَّ (حَافِظُوا عَلَى الصَّلَوَاتِ وَالصَّلَاةِ الْوُسْطَى وَصَلَاةِ الْعَصْرِ وَقَوْمُوا لِلَّهِ قَانِتِينَ) وَقَالَتْ: أَشْهَدُ إِنِّي سَمِعْتُهَا مِنْ رَسُولِ اللَّهِ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ⁴⁵

Artinya: “*Saya menulis mushaf untuk Hafshah Ummul Mukminin. Dia berkata, "Apabila kamu telah sampai pada ayat ini, maka beritahukanlah kepadaku: '(Peliharalah semua salat(mu), dan (peliharalah) salat wusthaa. Berdirilah untuk Allah (dalam salatmu) dengan khususu) ' (As. Al-Baqarah: 238) Tatkala saya sampai pada ayat tersebut, maka saya pun memberitahukan kepadanya. Lalu ia mendiktekan kepadaku: '(Peliharalah semua salat(mu), dan (peliharalah) salat wusthaa dan salat Asar dan kerjakanlah salat dengan khusus karena Allah)*”. (H.R. al-Baihaqî)

Kemudian riwayat perempuan lainnya yang menjelaskan tentang maksud dari suatu ayat seperti yang diriwayatkan oleh Ummu Kultsûm binti Abû Bakar di bawah ini:

⁴⁴Jalâluddîn al-Suyûthy, *al-Durr al-Mantsûr Fî at-Tafsîr bi al-Ma'tsûr jilid 1*, 656.

⁴⁵Jalâluddîn al-Suyûthy, *al-Durr al-Mantsûr Fî at-Tafsîr bi al-Ma'tsûr jilid 1*, 722.

عَنْ أُمِّ كُثَيْبٍ بِنْتِ أَبِي بَكْرٍ قَالَتْ: كَانَ الرِّجَالُ نَحْوًا عَنْ ضَرْبِ النِّسَاءِ ثُمَّ شَكَوْهُنَّ إِلَى رَسُولِ اللَّهِ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ فَخَلَى بَيْنَهُمْ وَبَيْنَ ضَرْبِهِنَّ ثُمَّ قَالَ: وَلَنْ يَضْرِبَ خِيَارَكُمْ⁴⁶

Artinya: “Dari Ummu Kultsum binti Abi Bakar ia berkata laki-laki dilarang memukul wanita, kemudian mereka mengadukannya kepada Rasulullah Shallallahu alaihi wa sallam, lalu dia membersihkan di antara mereka dan diantara pukulan mereka, lalu dia berkata: yang terbaik dari kalian adalah yang tidak akan pernah memukul”. (H.R. Ibn Sa’ad dan al-Baihaqî)

Demikian beberapa contoh riwayat hadis perempuan yang berhubungan dengan al-Qur’an yang berperan sebagai penjelas dan masih banyak lagi yang lainnya. Jumlah perempuan yang berperan sebagai penjelas dalam tafsir *al-Durr al-Mantsûr* adalah sebanyak 13 orang.⁴⁷

3. Perempuan Sebagai Penanya

Selain berperan sebagai perawi dan penjelas, para perempuan baik kalangan sahabat maupun tabi’in juga berperan sebagai penanya. Sahabat perempuan biasanya bertanya langsung kepada Nabi Muhammad SAW atau kepada sahabat yang lainnya. Sedangkan tabi’in perempuan bertanya kepada sahabat Nabi Muhammad SAW, baik kepada sesama perempuan atau kepada laki-laki. Timbulnya pertanyaan para perempuan tersebut didasari oleh karena tidak semua dari mereka memahami secara sempurna dan mengerti makna atau maksud dari ayat-ayat al-Qur’an, sehingga mengharuskan mereka untuk bertanya.

Penulis menemukan beberapa macam bentuk periwayatan hadis perempuan yang berperan sebagai penanya di dalam tafsir *al-Durr al-Mantsûr*, yaitu seperti

⁴⁶Jalâluddîn al-Suyûthy, *al-Durr al-Mantsûr Fî at-Tafsîr bi al-Ma’tsûr* jilid 2, 523.

⁴⁷Hasil penelitian penulis terhadap riwayat-riwayat yang ada dalam tafsir *ad-Durr al-Mantsûr*

yang diriwayatkan oleh Aisyah binti Abi Bakar ketika menanyakan tentang aurat pada hari kiamat maka dijawab oleh Nabi Muhammad SAW dengan ayat al-Qur'an:

عَنْ عَائِشَةَ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهَا أَنَّ النَّبِيَّ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ قَالَ: يَبْعَثُ النَّاسُ يَوْمَ الْقِيَامَةِ حُفَاةَ عُرَاةٍ غُرْلًا قَلت يَا رَسُولَ اللَّهِ: فَكَيْفَ بِالْعَوْرَاتِ قَالَ: {لِكُلِّ امْرَأَةٍ مِنْهُم يَوْمَئِذٍ شَأْنٌ يُغْنِيهِ} ⁴⁸

Artinya: "Dari 'Aisyah bahwa Rasulullah SAW bersabda, "Manusia akan dibangkitkan pada hari kiamat dalam keadaan tidak beralas kaki, telanjang serta tidak berkhitan." Lalu Aisyah bertanya, "Bagaimana dengan aurat?" beliau menjawab dengan membaca ayat, "Setiap orang dari mereka pada hari itu mempunyai urusan yang cukup menyibukkannya." (Q.S. Abasa 80: 37) (H.R. al-Hâkim)

Contoh lain seperti yang diriwayatkan oleh Fatimah binti Qais yang bertanya tentang suatu ayat dan Nabi Muhammad SAW pun menjawabnya dengan ayat al-Qur'an:

عَنْ فَاطِمَةَ بِنْتِ قَيْسٍ أَتَتْهَا سَأَلَتْ النَّبِيَّ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ عَنْ هَذِهِ الْآيَةِ { فِي أَمْوَالِهِمْ حَقٌّ مَعْلُومٌ } قَالَ: إِنَّ فِي الْمَالِ حَقًّا سِوَى الزَّكَاةِ وَتِلَا هَذِهِ الْآيَةِ (لَيْسَ الْبِرُّ أَنْ تَوَلَّوْا وُجُوهَكُمْ) إِلَى قَوْلِهِ (وَفِي الرِّقَابِ وَأَقَامِ الصَّلَاةَ وَآتِ الزَّكَاةَ) ⁴⁹

Artinya: "Dari Fatimah binti Qais bahwasanya ia bertanya kepada Nabi SAW tentang ayat, "Dan pada harta benda mereka ada hak orang miskin yang tidak meminta", Nabi Muhammad SAW menjawab: sesungguhnya pada harta benda ada kewajiban selain zakat, kemudian Nabi SAW membaca ayat: "Kebajikan itu bukanlah menghadapkan wajahmu ke arah timur dan ke barat, tetapi kebajikan itu ialah (kebajikan) orang yang beriman kepada Allah, hari Akhir, malaikat-malaikat, kitab-kitab, dan Nabi-Nabi, dan memberikan harta yang dicintainya kepada kerabat, anak yatim, orang-orang miskin, orang-orang yang dalam perjalanan (musafir), peminta-minta, dan untuk memerdekakan hamba sahaya, yang melaksanakan sholat dan menunaikan zakat.(Q.S. Al-Baqarah 2: 177) (H.R. al-Baihaqî)

⁴⁸Jalâluddîn al-Suyûthy, *al-Durr al-Mantsûr Fî at-Tafsîr bi al-Ma'tsûr* jilid 8, 423.

⁴⁹Jalâluddîn al-Suyûthy, *al-Durr al-Mantsûr Fî at-Tafsîr bi al-Ma'tsûr* jilid 7, 618.

Contoh lain seperti yang diriwayatkan oleh Saudah binti Zam'ah yang bertanya tentang apakah boleh mengambil kulit kambing yang telah mati dan Nabi Muhammad SAW pun menjawabnya dengan ayat al-Qur'an:

أَنَّ شَاةَ السُّودَةِ بِنْتُ زَمْعَةَ مَاتَتْ فَقَالَتْ: يَا رَسُولَ اللَّهِ مَاتَتْ فُلَانَةٌ تَعْنِي الشَّاةَ قَالَ: فَلَوْلَا أَخَذْتُمْ مَسْكَهَا قَالَتْ: يَا رَسُولَ اللَّهِ أَنَا خِذْ مَسْكَ شَاةٍ قَدْ مَاتَتْ فَقَرَأَ النَّبِيُّ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ {قُلْ لَا أَجِدُ فِي مَا أُوحِيَ إِلَيَّ مُحْرَمًا عَلَى طَاعِمٍ يَطْعَمُهُ إِلَّا أَنْ يَكُونَ مَيْتَةً} وَإِنَّكُمْ لَا تَطْعَمُونَهُ وَإِنَّمَا تَدْبِغُونَهُ حَتَّى تَنْتَفِعُوا بِهِ فَأَرْسَلْتُ إِلَيْهَا فَسَلَخْتُهَا ثُمَّ دَبِغْتَهُ فَاتَّخَذْتُ مِنْهُ قَرَبَةً حَتَّى تَخْرُقَتْ عِنْدَهَا⁵⁰

Artinya: “Seekor kambing milik Saudah binti Zam'ah mati, lalu ia berkata, Ya Rasulullah, si fulanah telah mati, maksudnya kambing. Beliau pun bersabda, "Mengapa kalian tidak mengambil kulitnya?" ia berkata, Kami mengambil kulit kambing yang telah mati? Rasulullah SAW bersabda kepadanya, "Allah 'Azza wa Jalla berfirman, 'Katakanlah, "Tiadalah Aku peroleh dalam wahyu yang diwahyukan kepadaku, sesuatu yang diharamkan bagi orang yang hendak memakannya, kecuali kalau makanan itu bangkai, atau darah yang mengalir atau daging babi.' (Q.S. Al'an'am 145), Sedangkan kalian tidak memakannya. Bila kalian menyamakannya maka kalian bisa memanfaatkannya." Maka Saudah pun menyuruh orang untuk mengambilnya dan mengelola kulitnya kemudian menyamakannya, lalu dijadikan tempat air, dan kulit tersebut digunakan sampai usang”. (H.R. Ahmad, al-Bukhârî, dan al-Nasâî)

Kemudian tabi'in perempuan yang bertanya kepada sahabat perempuan seperti yang diriwayatkan oleh Hafshah binti Sirrin yang bertanya tentang makna dari al-Ma'un kepada sahabat Ummu Athiyah di bawah ini:

عَنْ حَفْصَةَ بِنْتِ سِرِّينَ: قَالَتْ لَنَا أُمُّ عَطِيَّةَ: أَمَرَنَا رَسُولُ اللَّهِ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ أَنْ لَا نَمْنَعُ الْمَاعُونَ قُلْتُ: وَمَا الْمَاعُونَ قَالَتْ: هُوَ مَا يَتَعَاطَاهُ النَّاسُ بَيْنَهُمْ⁵¹

Artinya: “Dari Hafshah binti Sirrin bahwasanya Ummu Athiyah berkata kepada kami: Rasulullah SAW menyuruh kami untuk jangan enggan untuk memberikan pertolongan, aku bertanya: dan apa itu al-Ma'un? Dia menjawab:

⁵⁰Jalâluddîn al-Suyûthî, *al-Durr al-Mantsûr Fî at-Tafsîr bi al-Ma'tsûr* jilid 3, 373.

⁵¹Jalâluddîn al-Suyûthî, *al-Durr al-Mantsûr Fî at-Tafsîr bi al-Ma'tsûr* jilid 8, 644.

adalah apa yang orang lain ambil dari mereka.” (H.R. al-Thabrânî dan Ibn Mardawaih)

Demikian beberapa contoh riwayat hadis perempuan yang berhubungan dengan al-Qur’an yang berperan sebagai penanya dan masih banyak lagi yang lainnya. Jumlah perempuan yang berperan sebagai penanya dalam tafsir *al-Durr al-Mantsûr* adalah sebanyak 16 orang.⁵²

4. Perempuan Sebagai *Asbab al-Nuzûl*

Ada beberapa manfaat ketika kita mengetahui sebab dari turunnya suatu ayat atau surah dari al-Qur’an, diantaranya kita dapat memahami makna dari sebuah ayat al-Qur’an dan dapat menafsirkannya dengan tepat dan benar. Kita juga tidak diperbolehkan berkata dalam sebab turunnya ayat kecuali dengan riwayat-riwayat atau mendengar langsung dari orang yang menyakiskan wahyu itu turun.⁵³ Dalam tafsir *al-Durr al-Mantsûr*, penulis menemukan beberapa macam bentuk periwayatan hadis perempuan yang berperan sebagai sebab turunnya ayat al-Qur’an, apakah itu dari pernyataan kemudian turun suatu ayat atau surah maupun turunnya ayat tersebut disebabkan oleh perilaku dan keadaan mereka sendiri. Adapun riwayat perempuan yang menjadi sebab turun ayat melalui pernyataan yang mereka sampaikan kepada Nabi SAW contohnya seperti yang diriwayatkan oleh Ummu Salamah di bawah ini:

⁵²Hasil penelitian penulis terhadap riwayat-riwayat yang ada dalam tafsir *ad-Durr al-Mantsûr*

⁵³Jalâluddîn al-Suyûthy, *Asbab al-Nuzul* Terj. Andi Muhammad Syahril dan Yasir Maqasid, (Jakarta: Pustaka Al-Kautsar, 2014), Pengantar penulis xv-xvi.

عَنْ أُمِّ سَلَمَةَ قَالَتْ يَا رَسُولَ اللَّهِ لَا أَسْمَعُ اللَّهَ ذَكَرَ النِّسَاءِ فِي الْهِجْرَةِ بِشَيْءٍ فَأَنْزَلَ اللَّهُ { فَاسْتَجَابَ لَهُمْ رَبُّهُمْ }
 أَيُّ لَا أَضِيعُ عَمَلٌ غَامِلٌ مِنْكُمْ مِنْ ذَكَرٍ أَوْ أَنْثَى { إِلَى آخِرِ الْآيَةِ⁵⁴

Artinya: “Dari Ummu Salamah ia berkata, "Wahai Rasulullah, aku tidak mendengar Allah menyebut kaum wanita dalam hijrah." Lalu Allah Ta'ala menurunkan Maka Rabb mereka memperkenankan permohonannya (dengan berfirman): 'Sesungguhnya Aku tidak menyia-nyiakan amal orang-orang yang beramal di antara kamu, baik laki-laki atau perempuan, (karena) sebagian kamu adalah turunan dari sebagian yang lain". (Q.S. Ali 'Imran: 195) (H.R. al-Tirmidzi)

Contoh lain seperti yang diriwayatkan oleh Asma' binti Mursyid dibawah ini:

أَنَّ أَسْمَاءَ بِنْتَ مَرْشَدٍ كَانَتْ فِي نَخْلٍ لَهَا فِي بَنِي حَارِثَةَ فَجَعَلَ النِّسَاءُ يَدْخُلْنَ عَلَيْهَا غَيْرَ مُؤْتَرَاتٍ فَيَبْدُو مَا
 فِي أَرْجُلِهِنَّ يَعْني الخِلاخِلَ وَيَبْدُو صُدُورَهُنَّ وَذَوَائِبَهُنَّ فَقَالَتْ أَسْمَاءُ: مَا أَقْبَحَ هَذَا فَأَنْزَلَ اللَّهُ فِي ذَلِكَ
 { وَقُلْ لِلْمُؤْمِنَاتِ يَغْضُضْنَ مِنْ أَبْصَارِهِنَّ } الْآيَةَ⁵⁵

Artinya: “Asma' binti Mursyid sedang berada di bawah pohon, kemudian datang para perempuan ke hadapannya tanpa menutup aurat, mereka menampakkan gelang kaki mereka dan memperlihatkan dada mereka, lalu Asma' berkata: betapa jeleknya ini! Maka Allah menurunkan ayat, "Dan katakanlah kepada para perempuan yang beriman, agar mereka menjaga pandangannya, dan memelihara kemaluannya, dan janganlah menampakkan perhiasannya (auratnya), kecuali yang (biasa) terlihat. Dan hendaklah mereka menutupkan kain kerudung ke dadanya, dan janganlah menampakkan perhiasannya (auratnya),”(Q.S. An-Nur:31) (H.R. Abî Hâtim)

Adapun riwayat perempuan yang menjadi sebab turunnya suatu ayat disebabkan oleh perilaku dan keadaan mereka sendiri seperti riwayat Khaulah binti Tsa'labah yang mana ketika ia mengadukan suami kepada Rasulullah SAW, lalu turunlah ayat:

⁵⁴Jalâluddîn al-Suyûthy, *al-Durr al-Mantsûr Fî at-Tafsîr bi al-Ma'tsûr* jilid 2, 412.

⁵⁵Jalâluddîn al-Suyûthy, *al-Durr al-Mantsûr Fî at-Tafsîr bi al-Ma'tsûr* jilid 6, 179.

وَهِيَ تَقُولُ: يَا رَسُولَ اللَّهِ أَكَلْتُ شَبَابِي وَنَثَرْتُ لَهُ بَطْنِي حَتَّى إِذَا كَبُرَ سِنِي وَانْقَطَعَ وَكَدِّي ظَاهِرَ مِنِّي اللَّهْمَّ
إِنِّي أَشْكُو إِلَيْكَ فَمَا بَرَحْتُ حَتَّى نَزَلَ جِبْرِيْلُ بِهَؤُلَاءِ الْآيَاتِ { قَدْ سَمِعَ اللَّهُ قَوْلَ الَّتِي تُجَادِلُكَ فِي زَوْجِهَا }⁵⁶

Artinya: “*Khaulah binti Tsa’labah* Ia mengatakan, “Wahai Rasulullah, ia telah memakan masa mudaku dan aku buka rahimku untuknya. Namun ketika umurku telah senja dan tidak bisa lagi memberi anak ia menzhiharku. Ya Allah, aku mengadu kepada-Mu, ” ia tetap saja begitu hingga Jibril turun dengan membaya ayat-ayat tersebut: “(Sesungguhnya Allah telah mendengar perkataan wanita yang mengajukan gugatan kepada kamu tentang suaminya, dan mengadukan (halnya) kepada Allah..).” (H.R. Ibn Mâjah)

Contoh lain seperti riwayat Zainab binti Jahsy ketika akan dinikahkan Rasulullah SAW dengan Zaid ia menolak maka oleh sebab itu turunlah ayat:

أَنَّ رَسُولَ اللَّهِ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ انْطَلَقَ لِيَخْطُبَ عَلَى فَتَاةٍ زَيْدِ بْنِ حَارِثَةَ فَدَخَلَ عَلَى زَيْنَبَ بِنْتِ
جَحْشِ الْأَسَدِيَّةِ فَخَطَبَهَا قَالَتْ: لَسْتُ بِنَاكِحْتَهُ قَالَ: بَلَى فَاَنْكَحِيهِ قَالَتْ: يَا رَسُولَ اللَّهِ أَوْامِرٍ فِي نَفْسِي
فَبَيْنَمَا هُمَا يَتَحَدَّثَانِ أَنْزَلَ اللَّهُ هَذِهِ الْآيَةَ عَلَى رَسُولِ اللَّهِ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَمَا كَانَ لِمُؤْمِنٍ وَلَا لِمُؤْمِنَةٍ إِذَا
قَضَى اللَّهُ وَرَسُولُهُ أَمْرًا الْآيَةَ⁵⁷

Artinya: “*Bahwasanya Rasulullah SAW melamar Zainab binti Jahsy untuk Zaid bin Haritsah, tetapi Zainab mengira bahwa Rasulullah SAW melamar untuk dirinya sendiri. Ketika Zainab mengetahui bahwa Rasulullah SAW melamarnya untuk Zaid, ia menolaknya. Maka Allah Swt menurunkan ayat, "Dan tidaklah pantas bagi laki-laki yang mukmin dan perempuan yang mukmin, apabila Allah dan Rasul-Nya telah menetapkan suatu ketetapan, akan ada pilihan (yang lain) bagi mereka tentang urusan mereka". (Q.S. Al-Ahzab :36)*⁵⁸ (H.R. Ibn Jarîr)

Kemudian juga ada sebab turunnya ayat al-Qur’an yang disebabkan oleh perempuan yang memiliki tabiat yang buruk, seperti salah satu riwayat yang

⁵⁶Jalâluddîn al-Suyûthy, *al-Durr al-Mantsûr Fî at-Tafsîr bi al-Ma'tsûr* jilid 8. 70.

⁵⁷Jalâluddîn al-Suyûthy, *ad-Durr al-Mantsûr Fî at-Tafsîr bi al-Ma'tsûr* jilid 6. 609.

⁵⁸Jalâluddîn al-Suyûthy, *Asbab al-Nuzul* Terj. Andi Muhammad Syahril dan Yasir Maqasid,

menceitakan turunya ayat al-Qur'an yang disebabkan perilaku buruk oleh istri Abu Lahab:

عَنْ ابْنِ زَيْدٍ أَنَّ امْرَأَةَ أَبِي هَبٍّ كَانَتْ تَلْقِي مَنْ طَرِيقَ النَّبِيِّ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ الشُّوكَ فَنَزَلَتْ { تَبَّتْ يَدَا أَبِي هَبٍّ } { وَأَمْرَأَتُهُ حَمَّالَةَ الْحَطَبِ }⁵⁹

Artinya: “Dari Ibn Zaid bahwasanya istri Abû Lahab suka membawa dahan-dahan kayu berduri untuk ditebar di jalan yang biasa Nabi Muhammad SAW lalui, maka turunlah ayat, “celakah tangan Abû Lahab dan Istrinya yang membawa kayu bakar”. (H.R. Ibn Jarîr)

Demikian beberapa contoh riwayat hadis perempuan yang berhubungan dengan al-Qur'an yang berperan sebagai sebab turunya ayat dan masih banyak lagi yang lainnya. Jumlah perempuan yang berperan sebagai sebab turunya ayat dalam tafsir *al-Durr al-Mantsûr* adalah sebanyak 16 orang.⁶⁰

C. Rincian Peran Perempuan Dalam Tafsir *al-Durr al-Mantsûr*

Adapun rincian peran perempuan dalam tafsir *Al-Durr al-Mantsûr* adalah sebagai berikut:

1. Peran Sahabat Perempuan Dalam Tafsir *al-Durr al-Mantsûr*

- ‘Âisyah binti Abû Bakar meriwayatkan hadis sebanyak 587 riwayat hadis dan memiliki 3 peran dalam periwayatan hadis, yaitu:

Pertama, sebagai perawi sebanyak 355 riwayat hadis yang terdapat dalam Q.S. al-Fâtiyah sebanyak 5 riwayat, Q.S. al-Baqarah 95 riwayat, Q.S. Ali Imran 20 riwayat, Q.S. al-Nisâ’ 28 riwayat, Q.S. al-Mâidah 15 riwayat, Q.S. al-An’âm 1

⁵⁹Jalâluddîn al-Suyûthy, *ad-Durr al-Mantsûr Fi at-Tafsîr bi al-Ma'tsûr* jilid 8. 667.

⁶⁰Hasil penelitian penulis terhadap riwayat-riwayat yang ada dalam tafsir *ad-Durr al-Mantsûr*

riwayat, Q.S. al-A'râf 12 riwayat, Q.S. al-Anfâl 5 riwayat, Q.S. al-Taubah 7 riwayat, Q.S. Yûnus 3 riwayat, Q.S. Hûd 2 riwayat, Q.S. Yûsuf 2 riwayat, Q.S. Ibrâhîm 3 riwayat, Q.S. al-Nahl 1 riwayat, Q.S. al-Isrâ' 14 riwayat, Q.S. al-Kahfi 3 riwayat, Q.S. Thâhâ 2 riwayat, Q.S. al-Anbiyâ' 4 riwayat, Q.S. al-Hâj 7 riwayat, Q.S. al-Mu'minûn 2 riwayat, Q.S. al-Nûr 10 riwayat, Q.S. asy-Syua'râ' 3 riwayat, Q.S. al-Rûm 1 riwayat, Q.S. al-Sajadah 1 riwayat, Q.S. al-Ahzâb 13 riwayat, Q.S. Saba' 2 riwayat, Q.S. Yâsîn 3 riwayat, Q.S. al-Shaffât 2 riwayat, Q.S. Shâd 2 riwayat, Q.S. al-Zumar 3 riwayat, Q.S. Ghâfir 2 riwayat, Q.S. al-Syûrâ 7 riwayat Q.S. al-Zukhrûf 1 riwayat, Q.S. al-Dukhân 7 riwayat, Q.S. al-Ahqâf 1 riwayat, Q.S. Muhammad 3 riwayat, Q.S. al-Fath 5 riwayat, Q.S. al-Hujurât 3 riwayat, Q.S. Qâf 2 riwayat, Q.S. al-Dzâriyât 3 riwayat, Q.S. al-Thûr 2 riwayat, Q.S. al-Najm 2 riwayat, Q.S. al-Qamar 3 riwayat, Q.S. al-Rahmân 2 riwayat, Q.S. al-Wâqiah 2 riwayat, Q.S. al-Hadîd 1 riwayat, Q.S. al-Hasyr 1 riwayat, Q.S. al-Mumtahanah 1 riwayat, Q.S. al-Thagâbun 1 riwayat, Q.S. al-Thalâq 2 riwayat, Q.S. al-Tahrîm 3 riwayat, Q.S. al-Mulk 1 riwayat, Q.S. al-Qalam 1 riwayat, Q.S. al-Ma'ârij 1 riwayat, Q.S. al-Muzammil 2 riwayat, Q.S. al-Naba' 1 riwayat, Q.S. al-Nâzia'ât 1 riwayat, Q.S. 'Abasa 2 riwayat, Q.S. al-Muthaffifîn 1 riwayat, Q.S. al-Insyiqâq 1 riwayat, Q.S. al-A'lâ 2 riwayat, Q.S. al-Fajr 1 riwayat, Q.S. al-Balad 2 riwayat, Q.S. al-Dhuhâ 1 riwayat, Q.S. al-'Alaq 1 riwayat, Q.S. al-Qadr 3 riwayat, Q.S. al-Bayyinah 1 riwayat, Q.S. al-Zalzalâh 1 riwayat, Q.S. al-Nashr 3 riwayat, Q.S. al-Ikhlâs 3 riwayat, Q.S. al-Falaq 3 riwayat.

Kedua, sebagai penjelas sebanyak 195 riwayat hadis yang terdapat dalam Q.S. al-Baqarah sebanyak 45 riwayat, Q.S. Ali Imran 4 riwayat, Q.S. al-Nisâ' 23

riwayat, Q.S. al-Mâidah 5 riwayat, Q.S. al-An'âm 6 riwayat, Q.S. al-A'râf 4 riwayat, Q.S. al-Taubah 6 riwayat, Q.S. Yûsuf 2 riwayat, Q.S. al-Ra'd 2 riwayat, Q.S. al-Nahl 2 riwayat, Q.S. al-Isrâ' 4 riwayat, Q.S. Maryam 2 riwayat, Q.S. al-Mu'minûn 5 riwayat, Q.S. al-Nûr 11 riwayat, Q.S. al-Syûrâ 1 riwayat, Q.S. al-Naml 2 riwayat, Q.S. al-Qashas 1 riwayat, Q.S. al-Ankabût 1, Q.S. al-Ahzâb 13 riwayat, Q.S. Fâthir 1 riwayat, Q.S. Yâsîn 1 riwayat, Q.S. al-Zumar 1 riwayat, Q.S. Fushilat 2 riwayat, Q.S. al-Zukhrûf 1 riwayat, Q.S. al-Dukhân 2 riwayat, Q.S. al-Ahqâf 2 riwayat, Q.S. al-Fath 1 riwayat, Q.S. al-Hujurât 6 riwayat, Q.S. al-Dzâriyât 1 riwayat, Q.S. al-Thûr 1 riwayat, Q.S. al-Wâqiah 4 riwayat, Q.S. al-Mujâdalah 4 riwayat, Q.S. al-Hasyr 2 riwayat, Q.S. al-Jumu'ah 2 riwayat, Q.S. al-Thalâq 1 riwayat, Q.S. al-Qalam 4 riwayat, Q.S. al-Muzammil 3 riwayat, Q.S. al-Nâzia'at 1 riwayat, Q.S. al-Takwîr 1 riwayat, Q.S. al-Insyiqâq 2 riwayat, Q.S. al-Alaq 3 riwayat, Q.S. al-Qadr 2 riwayat, Q.S. al-Zalzalah 3 riwayat, Q.S. al-Fîl 1 riwayat, Q.S. al-Kautsar 3 riwayat, Q.S. al-Masad 1 riwayat.

Ketiga, sebagai penanya sebanyak 37 riwayat hadis yang terdapat dalam Q.S. al-Baqarah sebanyak 3 riwayat, Q.S. Ali Imran 3 riwayat, Q.S. al-Nisâ' 4 riwayat, Q.S. al-Mâidah 1 riwayat, Q.S. al-A'râf 2 riwayat, Q.S. al-Taubah 1 riwayat, Q.S. Ibrâhîm 3 riwayat, Q.S. al-Isrâ' 2 riwayat, Q.S. al-Anbiyâ' 1 riwayat, Q.S. al-Hâj 1 riwayat, Q.S. al-Mu'minûn 2 riwayat, Q.S. al-Syua'râ 3 riwayat, Q.S. al-Ahzâb 2 riwayat, Q.S. al-Zumar 2 riwayat, Q.S. Ghâfir 1 riwayat, Q.S. al-Zukhrûf 1 riwayat, Q.S. al-Dukhân 1 riwayat, Q.S. al-Ahqâf 1 riwayat, Q.S. al-Hujurât 1 riwayat, Q.S. al-Qadr 1 riwayat, Q.S. al-Bayyinah 1 riwayat.

- Ummu Salamah meriwayatkan hadis sebanyak 65 riwayat hadis dan memiliki 4 peran dalam periwayatan hadis, yaitu:

Pertama, sebagai perawi sebanyak 47 riwayat hadis yang terdapat dalam Q.S. al-Fâtiyah sebanyak 3 riwayat, Q.S. al-Baqarah 19 riwayat, Q.S. ali-Imran 1 riwayat, Q.S. al-Nisâ' 3 riwayat, Q.S. al-Mâidah 1 riwayat, Q.S. al-Nûr 4 riwayat, Q.S. al-Ahzâb 5 riwayat, Q.S. Saba' 1 riwayat, Q.S. Muhammad 3 riwayat, Q.S. al-Hujurât 2 riwayat, Q.S. al-Hadîd 1 riwayat, Q.S. Abasa 1 riwayat, Q.S. al-Kautsar 1 riwayat, Q.S. al-Nashr 1 riwayat, Q.S. al-Falaq 1 riwayat.

Kedua, sebagai penjelas sebanyak 10 riwayat hadis yang terdapat dalam Q.S. al-Baqarah sebanyak 3 riwayat, Q.S. ali-Imran 1 riwayat, Q.S. al-Nisâ' 1 riwayat, Q.S. al-An'âm 1 riwayat, Q.S. al-A'râf 1 riwayat, Q.S. al-Furqân 1 riwayat, Q.S. al-Ahzâb 1 riwayat, Q.S. al-Tahrîm 1 riwayat.

Ketiga, Sebagai penanya sebanyak 5 riwayat hadis yang terdapat dalam Q.S. al-Baqarah sebanyak 2 riwayat, Q.S. ali-Umran 2 riwayat, Q.S. Saba' 1 riwayat.

Keempat, sebagai sebab turunya ayat al-Qur'an sebanyak 3 riwayat hadis yang terdapat dalam Q.S. Ali Imran ayat 195, Q.S. al-Nisâ' ayat 32, dan Q.S. al-ahzâb ayat 35.

- Asmâ' binti Yazîd meriwayatkan hadis sebanyak 13 riwayat hadis dan memiliki 2 peran dalam periwayatan hadis, yaitu:

Pertama, sebagai perawi sebanyak 12 riwayat hadis yang terdapat dalam Q.S. al-Baqarah sebanyak 1 riwayat, Q.S. al-Nisâ' 3 riwayat, Q.S. al-Mâidah 1 riwayat,

Q.S. al-Anfâl 1 riwayat, Q.S. al-Taubah 1 riwayat, Q.S. Hûd 1 riwayat, Q.S. al-Zumar 1 riwayat, Q.S. al-Mumtahanah 1 riwayat, Q.S. al-Quraisy 2 riwayat.

Kedua, sebagai sebab turunya ayat sebanyak 1 riwayat hadis yang terdapat dalam Q.S. al-Baqarah ayat 228.

- Hafshah binti ‘Umar meriwayatkan hadis sebanyak 13 riwayat hadis dan memiliki 3 peran dalam periwayatan hadis, yaitu:

Pertama, sebagai perawi sebanyak 9 riwayat hadis yang terdapat dalam Q.S. al-Baqarah sebanyak 6 riwayat dan Q.S. Saba’ 3 riwayat.

Kedua, sebagai penjelas sebanyak 3 riwayat hadis yang terdapat dalam Q.S. al-Baqarah sebanyak 2 riwayat dan Q.S. al-Nahl 1 riwayat.

Ketiga, sebagai penanya sebanyak 1 riwayat hadis yang terdapat dalam Q.S. Saba’.

- Asmâ’ binti Abû Bakar meriwayatkan hadis sebanyak 12 riwayat hadis dan memiliki 3 peran dalam periwayatan hadis, yaitu:

Pertama, sebagai perawi sebanyak 9 riwayat hadis yang terdapat dalam Q.S. al-Baqarah sebanyak 1 riwayat, Q.S. al-Taubah 1 riwayat, Q.S. Ibrâhîm 1 riwayat, Q.S. al-Isrâ’ 3 riwayat, Q.S. al-Ankabût 1 riwayat, Q.S. al-Ahzâb 1 riwayat, Q.S. al-Najm 1 riwayat.

Kedua, sebagai penjelas sebanyak 2 riwayat hadis yang terdapat dalam Q.S. al-Baqarah 1 riwayat dan Q.S. al-Mâidah 1 riwayat.

Ketiga, sebagai sebab turunnya ayat sebanyak 1 riwayat hadis yang terdapat dalam Q.S. al-Mumtahanah ayat 8.

- Ummu Hâni' meriwayatkan hadis sebanyak 10 riwayat hadis dan memiliki 3 peran dalam periwayatan hadis, yaitu:

Pertama, sebagai perawi sebanyak 8 riwayat hadis yang terdapat dalam Q.S. al-Isrâ' sebanyak 4 riwayat, Q.S. Maryam 1 riwayat, Q.S. Shâd 2 riwayat, Q.S. al-Quraisy 1 riwayat.

Kedua, sebagai penanya sebanyak 1 riwayat hadis yang terdapat dalam Q.S. al-Ankabût. Kemudian sebagai sebab turunnya ayat sebanyak 1 riwayat hadis yang terdapat dalam Q.S. al-Ahzâb ayat 50.

- Ummu Dardâ' meriwayatkan hadis sebanyak 9 riwayat hadis dan memiliki 2 peran dalam periwayatan hadis, yaitu:

Pertama, sebagai perawi sebanyak 6 riwayat hadis yang terdapat dalam Q.S. al-Baqarah sebanyak 2 riwayat, Q.S. ali-Imran 1 riwayat, Q.S. al-Mâidah 1 riwayat, Q.S. al-A'râf 2 riwayat.

Kedua, sebagai penjelas sebanyak 3 riwayat hadis yang terdapat dalam Q.S. ali-Imran sebanyak 1 riwayat, Q.S. al-Ankabût 1 riwayat, Q.S. al-Muthaffifîn 1 riwayat.

- Ummu 'Athiyah meriwayatkan hadis sebanyak 7 riwayat hadis dan memiliki 3 peran dalam periwayatan hadis, yaitu:

Pertama, sebagai perawi sebanyak 4 riwayat hadis yang terdapat dalam Q.S. al-Baqarah sebanyak 2 riwayat dan Q.S. al-Mumtahanah 2 riwayat.

Kedua, sebagai penjelas sebanyak 2 riwayat hadis yang terdapat dalam Q.S. al-Mumtahanah 1 riwayat dan Q.S. al-Mâ'ûn 1 riwayat.

Ketiga, sebagai penanya sebanyak 1 riwayat hadis yang terdapat dalam Q.S. al-Mumtahanah.

- Maimûnah binti al-Hârîts meriwayatkan hadis sebanyak 7 riwayat hadis dan memiliki 2 peran dalam periwayatan hadis, yaitu:

Pertama, sebagai perawi sebanyak 6 riwayat hadis yang terdapat dalam Q.S. al-Baqarah sebanyak 3 riwayat, Q.S. asy-Syuraa 1 riwayat, Q.S. al-Wâqiah 1 riwayat, Q.S. al-Qalam 1 riwayat.

Kedua, sebagai penanya sebanyak 1 riwayat hadis yang terdapat dalam Q.S. al-Isrâ'.

- Fâthimah binti Muhammad meriwayatkan hadis sebanyak 6 riwayat hadis dan memiliki 2 peran dalam periwayatan hadis, yaitu:

Pertama, sebagai perawi sebanyak 5 riwayat hadis yang terdapat dalam Q.S. al-Baqarah sebanyak 1 riwayat, Q.S. Ali-Imran 1 riwayat, Q.S. al-Isrâ' 1 riwayat, Q.S. al-Nûr 1 riwayat, Q.S. an-Najm 1 riwayat.

Kedua, sebagai sebab turunya ayat sebanyak 1 riwayat hadis yang terdapat dalam Q.S. al-Insân ayat 8.

- Fâtimah binti Qais meriwayatkan hadis sebanyak 5 riwayat hadis dan memiliki 3 peran dalam periwayatan hadis, yaitu:

Pertama, sebagai perawi sebanyak 3 riwayat hadis yang terdapat dalam Q.S. al-Baqarah sebanyak 1 riwayat, Q.S. al-Thalâq 1 riwayat.

Kedua, sebagai penjelas sebanyak 1 riwayat hadis yang terdapat dalam Q.S. al-Thalâq.

Ketiga, sebagai penanya sebanyak 1 riwayat hadis yang terdapat dalam Q.S. al-Dzâriyât.

- Asmâ' binti Umais meriwayatkan hadis sebanyak 5 riwayat hadis dan memiliki 1 peran dalam periwayatan hadis, yaitu: sebagai perawi sebanyak 5 riwayat hadis yang terdapat dalam Q.S. al-Taubah, Q.S. al-Kahfî, Q.S. Thâhâ, Q.S. al-Ahzâb, dan Q.S. al-Tahrîm.

- Ummu Aiman meriwayatkan hadis sebanyak 4 riwayat hadis dan memiliki 2 peran dalam periwayatan hadis, yaitu:

Pertama, sebagai perawi sebanyak 3 riwayat hadis yang terdapat dalam Q.S. al-Baqarah sebanyak 2 riwayat dan Q.S. al-Isrâ' 1 riwayat.

Kedua, sebagai penanya sebanyak 1 riwayat hadis yang terdapat dalam Q.S. al-Baqarah.

- Ummu Habîbah meriwayatkan hadis sebanyak 4 riwayat hadis dan memiliki 4 peran dalam periwayatan hadis, yaitu:

Pertama, sebagai perawi sebanyak 1 riwayat hadis yang terdapat dalam Q.S. al-Nashr.

Kedua, sebagai penjelas sebanyak 1 riwayat hadis yang terdapat dalam Q.S. al-Baqarah.

Ketiga, sebagai penanya sebanyak 1 riwayat hadis yang terdapat dalam Q.S. Ali-Imran.

Keempat, sebagai sebab turunnya ayat sebanyak 1 riwayat hadis yang terdapat dalam Q.S. al-Mumtahanah ayat 11.

- ‘Âisyah binti Quddâmah meriwayatkan hadis sebanyak 4 riwayat hadis dan memiliki 1 peran dalam periwayatan hadis, yaitu sebagai perawi sebanyak 4 riwayat hadis yang terdapat dalam Q.S. al-Mâidah 1 riwayat, Q.S. al-Taubah 2 riwayat, dan Q.S. al-Mumtahanah 1 riwayat.
- Khaulah binti Hakîm meriwayatkan hadis sebanyak 4 riwayat hadis dan memiliki 2 peran dalam periwayatan hadis, yaitu:

Pertama, sebagai perawi sebanyak 3 riwayat hadis yang terdapat dalam Q.S. al-Mâidah 1 riwayat, Q.S. al-Anbiyâ’ 1 riwayat, dan Q.S. al-Ahzâb 1 riwayat.

Kedua, sebagai sebab turunnya ayat sebanyak 1 riwayat hadis yang terdapat dalam Q.S. al-Ahzâb ayat 50.

- Shafiyah binti Syaibah meriwayatkan hadis sebanyak 3 riwayat hadis dan memiliki 1 peran dalam periwayatan hadis, yaitu sebagai perawi sebanyak

3 riwayat hadis yang terdapat dalam Q.S. al-Baqarah sebanyak 2 riwayat dan Q.S. al-Nûr 1 riwayat.

- Rubai' binti Mawudz meriwayatkan hadis sebanyak 3 riwayat hadis dan memiliki 2 peran dalam periwayatan hadis, yaitu:

Pertama: sebagai perawi sebanyak 2 riwayat hadis yang terdapat dalam Q.S. Luqmân dan Q.S. al-Fajr.

Kedua, sebagai penjelas sebanyak 1 riwayat hadis yang terdapat dalam Q.S. al-Baqarah.

- Ummu Basyir meriwayatkan hadis sebanyak 3 riwayat hadis dan memiliki 1 peran dalam periwayatan hadis, yaitu sebagai perawi sebanyak 3 riwayat hadis yang terdapat dalam Q.S. al-Baqarah 1 riwayat, Q.S. al-Fath 1 riwayat, dan Q.S. al-Muthaffifin 1 riwayat.
- Ummu Kultsûm binti Uqbah meriwayatkan hadis sebanyak 3 riwayat hadis dan memiliki 3 peran dalam periwayatan hadis, yaitu:

Pertama, sebagai perawi sebanyak 1 riwayat hadis yang terdapat dalam Q.S. al-Ikhlâs.

Kedua, sebagai penjelas sebanyak 1 riwayat hadis yang terdapat dalam Q.S. al-Nisâ'.

Ketiga, sebagai sebab turunnya ayat sebanyak 1 riwayat hadis yang terdapat dalam Q.S. al-Mumtahanah ayat 10.

- Ummu Ammârah meriwayatkan hadis sebanyak 2 riwayat hadis dan memiliki 1 peran dalam periwayatan hadis, yaitu sebagai perawi sebanyak 2 riwayat hadis yang terdapat dalam Q.S. al-Baqarah dan Q.S. al-Ahzâb.
- Ummu al-Fadhl meriwayatkan hadis sebanyak 2 riwayat hadis dan memiliki 1 peran dalam periwayatan hadis, yaitu sebagai perawi sebanyak 2 riwayat hadis yang terdapat dalam Q.S. al-Baqarah dan Q.S. al-Mursalât.
- Furai'ah binti Mâlik meriwayatkan hadis sebanyak 2 riwayat hadis dan memiliki 1 peran dalam periwayatan hadis, yaitu sebagai perawi sebanyak 2 riwayat hadis yang terdapat dalam Q.S. al-Baqarah.
- Zainab binti Abî Salamah meriwayatkan hadis sebanyak 2 riwayat hadis dan memiliki 2 peran dalam periwayatan hadis, yaitu:

Pertama, sebagai perawi sebanyak 1 riwayat hadis yang terdapat dalam Q.S. al-Najm. *Kedua*, sebagai penjelas sebanyak 1 riwayat hadis yang terdapat dalam Q.S. al-Baqarah.

- Ummu saad binti Murrah al-Fahriyah meriwayatkan hadis sebanyak 2 riwayat hadis dan memiliki 1 peran dalam periwayatan hadis, yaitu sebagai perawi sebanyak 2 riwayat hadis yang terdapat dalam Q.S. al-Nisâ' dan Q.S. Ghâfir.
- Saudah binti Zam'ah meriwayatkan hadis sebanyak 2 riwayat hadis dan memiliki 1 peran dalam periwayatan hadis, yaitu sebagai penanya

sebanyak 2 riwayat hadis yang terdapat dalam Q.S. al-An'âm dan Q.S. 'Abasa.

- Zainab binti Jahsyi meriwayatkan hadis sebanyak 2 riwayat hadis dan memiliki 2 peran dalam periwayatan hadis, yaitu:

Pertama, sebagai perawi sebanyak 1 riwayat hadis yang terdapat dalam Q.S. al-Kahfi.

Kedua, sebagai sebab turunnya ayat sebanyak 1 riwayat hadis yang terdapat dalam Q.S. al-Ahzâb ayat 36.

- Ummu al-'Ala' binti Harits meriwayatkan hadis sebanyak 2 riwayat hadis dan memiliki 1 peran dalam periwayatan hadis, yaitu sebagai perawi sebanyak 2 riwayat hadis yang terdapat dalam Q.S. al-Ahqâf.
- Khadîjah binti Khuwalid meriwayatkan hadis sebanyak 2 riwayat hadis dan memiliki 2 peran dalam periwayatan hadis, yaitu:

Pertama, sebagai perawi sebanyak 1 riwayat hadis yang terdapat dalam Q.S. al-Dhuhâ. *Kedua*, sebagai penanya sebanyak 1 riwayat hadis yang terdapat dalam Q.S. al-Hâj.

- Ummu Rummân meriwayatkan hadis sebanyak 2 riwayat hadis dan memiliki 1 peran dalam periwayatan hadis, yaitu sebagai perawi sebanyak 2 riwayat hadis yang terdapat dalam Q.S. al-Mu'minûn dan Q.S. al-Nûr.
- Asmâ' binti Mursyid meriwayatkan hadis sebanyak 2 riwayat hadis dan memiliki 1 peran dalam periwayatan hadis, yaitu sebagai sebab turunnya

ayat sebanyak 2 riwayat hadis yang terdapat dalam Q.S. al-Nūr ayat 31 dan 58.

- Maimūnah binti Saad meriwayatkan hadis sebanyak 2 riwayat hadis dan memiliki 1 peran dalam periwayatan hadis, yaitu sebagai perawi sebanyak 2 riwayat hadis yang terdapat dalam Q.S. al-Baqarah dan Q.S. al-Nūr.
- Zainab binti ‘Abdullah meriwayatkan hadis sebanyak 1 riwayat hadis dan memiliki 1 peran dalam periwayatan hadis, yaitu sebagai penanya yang terdapat dalam Q.S. al-Baqarah.
- Sulaimi binti Qais meriwayatkan hadis sebanyak 1 riwayat hadis dan memiliki 1 peran dalam periwayatan hadis, yaitu sebagai perawi yang terdapat dalam Q.S. al-Mumtahanah.
- Laila binti Yazîd meriwayatkan hadis sebanyak 1 riwayat hadis dan memiliki 1 peran dalam periwayatan hadis, yaitu sebagai perawi yang terdapat dalam Q.S. al-Baqarah.
- Ummu Mâlik al-Bahziyah meriwayatkan hadis sebanyak 1 riwayat hadis dan memiliki 1 peran dalam periwayatan hadis, yaitu sebagai penanya yang terdapat dalam Q.S. al-Baqarah.
- Umaimah binti Ruqaiqah meriwayatkan hadis sebanyak 1 riwayat hadis dan memiliki 1 peran dalam periwayatan hadis, yaitu sebagai perawi yang terdapat dalam Q.S. al-Mumtahanah.

- Umaimah binti Busrin meriwayatkan hadis sebanyak 1 riwayat hadis dan memiliki 1 peran dalam periwayatan hadis, yaitu sebagai sebab turunnya ayat yang terdapat dalam Q.S. al-Mumtahanah ayat 10.
- Hubaibah binti Sahal meriwayatkan hadis sebanyak 1 riwayat hadis dan memiliki 1 peran dalam periwayatan hadis, yaitu sebagai sebab turunnya ayat yang terdapat dalam Q.S. al-Baqarah ayat 229.
- Jamîlah binti ‘Abdullah meriwayatkan hadis sebanyak 1 riwayat hadis dan memiliki 1 peran dalam periwayatan hadis, yaitu sebagai perawi yang terdapat dalam Q.S. al-Baqarah.
- Ummu Afîf binti Masrûh meriwayatkan hadis sebanyak 1 riwayat hadis dan memiliki 1 peran dalam periwayatan hadis, yaitu sebagai perawi yang terdapat dalam Q.S. al-Mumtahanah.
- ‘Âisyah binti ‘Abdurrahmân meriwayatkan hadis sebanyak 1 riwayat hadis dan memiliki 1 peran dalam periwayatan hadis, yaitu sebagai sebab turunnya ayat yang terdapat dalam Q.S. al-Baqarah ayat 230.
- Ummu Mubsyir meriwayatkan hadis sebanyak 1 riwayat hadis dan memiliki 1 peran dalam periwayatan hadis, yaitu sebagai perawi yang terdapat dalam Q.S. Ali-Imran.
- Kabasyah binti Ma’ûn meriwayatkan hadis sebanyak 1 riwayat hadis dan memiliki 1 peran dalam periwayatan hadis, yaitu sebagai sebab turunnya ayat yang terdapat dalam Q.S. al-Nisâ’ ayat 19.

- Khaulah binti Tsa'labah meriwayatkan hadis sebanyak 1 riwayat hadis dan memiliki 1 peran dalam periwayatan hadis, yaitu sebagai sebab turunnya ayat yang terdapat dalam Q.S. al-Mujâdalah ayat 1-4.
- Ummu Hushain binti Ishâq al-Ahmasiah meriwayatkan hadis sebanyak 1 riwayat hadis dan memiliki 1 peran dalam periwayatan hadis, yaitu sebagai perawi yang terdapat dalam Q.S. al-Nisâ'.
- Subai'ah binti al-Hârîts meriwayatkan hadis sebanyak 1 riwayat hadis dan memiliki 1 peran dalam periwayatan hadis, yaitu sebagai penjelas yang terdapat dalam Q.S. al-Thalâq.
- Ummu Mu'bid meriwayatkan hadis sebanyak 1 riwayat hadis dan memiliki 1 peran dalam periwayatan hadis, yaitu sebagai perawi yang terdapat dalam Q.S. Ghâfir.
- Darrah binti Abî Lahab meriwayatkan hadis sebanyak 1 riwayat hadis dan memiliki 1 peran dalam periwayatan hadis, yaitu sebagai perawi yang terdapat dalam Q.S. al-Hujurât.
- Rubai'I binti Nadhir meriwayatkan hadis sebanyak 1 riwayat hadis dan memiliki 1 peran dalam periwayatan hadis, yaitu sebagai penanya yang terdapat dalam Q.S. al-Mu'minûn.
- Ummu Ayûb binti Qais meriwayatkan hadis sebanyak 1 riwayat hadis dan memiliki 1 peran dalam periwayatan hadis, yaitu sebagai perawi yang terdapat dalam Q.S. al-Nûr.

- Ummu Ayyâs binti Anas meriwayatkan hadis sebanyak 1 riwayat hadis dan memiliki 1 peran dalam periwayatan hadis, yaitu sebagai perawi yang terdapat dalam Q.S. al-Nûr.
- Khuddâmah binti Wahab meriwayatkan hadis sebanyak 1 riwayat hadis dan memiliki 1 peran dalam periwayatan hadis, yaitu sebagai perawi yang terdapat dalam Q.S. al-Takwîr.
- Musaikah meriwayatkan hadis sebanyak 1 riwayat hadis dan memiliki 1 peran dalam periwayatan hadis, yaitu sebagai sebab turunnya ayat yang terdapat dalam Q.S. al-Nûr ayat 33.
- Ummu Humaid al-Anshariyah meriwayatkan hadis sebanyak 1 riwayat hadis dan memiliki 1 peran dalam periwayatan hadis, yaitu sebagai perawi yang terdapat dalam Q.S. al-Nûr.
- Salamah binti al-Hurri meriwayatkan hadis sebanyak 1 riwayat hadis dan memiliki 1 peran dalam periwayatan hadis, yaitu sebagai perawi yang terdapat dalam Q.S. Muhammad.
- Sahlah binti Sahail meriwayatkan hadis sebanyak 1 riwayat hadis dan memiliki 1 peran dalam periwayatan hadis, yaitu sebagai perawi yang terdapat dalam Q.S. al-Ahzâb.
- Ummu Karaz al-Khaza'iyah meriwayatkan hadis sebanyak 1 riwayat hadis dan memiliki 1 peran dalam periwayatan hadis, yaitu sebagai penjelas yang terdapat dalam Q.S. al-Fîl.

- Ummu Anas meriwayatkan hadis sebanyak 1 riwayat hadis dan memiliki 1 peran dalam periwayatan hadis, yaitu sebagai perawi yang terdapat dalam Q.S. al-Ahzâb.
- Fâthimah binti Utbah meriwayatkan hadis sebanyak 1 riwayat hadis dan memiliki 1 peran dalam periwayatan hadis, yaitu sebagai perawi yang terdapat dalam Q.S. al-Mumtahanah.
- Ummu Khâlid meriwayatkan hadis sebanyak 1 riwayat hadis dan memiliki 1 peran dalam periwayatan hadis, yaitu sebagai perawi yang terdapat dalam Q.S. al-Fâtihah.
- Qutailah binti Shafi meriwayatkan hadis sebanyak 1 riwayat hadis dan memiliki 1 peran dalam periwayatan hadis, yaitu sebagai perawi yang terdapat dalam Q.S. al-Baqarah.
- Hindun binti Utbah meriwayatkan hadis sebanyak 1 riwayat hadis dan memiliki 1 peran dalam periwayatan hadis, yaitu sebagai penanya yang terdapat dalam Q.S. al-Mumtahanah.
- Hubaibah binti Abî Bahrân meriwayatkan hadis sebanyak 1 riwayat hadis dan memiliki 1 peran dalam periwayatan hadis, yaitu sebagai perawi yang terdapat dalam Q.S. al-Baqarah.

2. Peran Tabi'in Perempuan Dalam Tafsir *Al-Durr al-Mantsûr*

- Hafshah binti Sirrîn meriwayatkan hadis sebanyak 2 riwayat hadis dan memiliki 1 peran dalam periwayatan hadis, yaitu sebagai perawi yang terdapat dalam Q.S. al-Naml dan Q.S. al-Mâ'ûn.
- Juwairiyah binti Asmâ' meriwayatkan hadis sebanyak 2 riwayat hadis dan memiliki 1 peran dalam periwayatan hadis, yaitu sebagai perawi yang terdapat dalam Q.S. al-Fâtihah dan Q.S. al-Baqarah.
- Fâthimah binti Ali meriwayatkan hadis sebanyak 1 riwayat hadis dan memiliki 1 peran dalam periwayatan hadis, yaitu sebagai perawi yang terdapat dalam Q.S. Maryam.
- 'Âisyah binti Saad meriwayatkan hadis sebanyak 1 riwayat hadis dan memiliki 1 peran dalam periwayatan hadis, yaitu sebagai perawi yang terdapat dalam Q.S. al-Anfâl.
- Shafiyah binti Abî Ubaid meriwayatkan hadis sebanyak 1 riwayat hadis dan memiliki 1 peran dalam periwayatan hadis, yaitu sebagai perawi yang terdapat dalam Q.S. al-Baqarah.
- Khuldah binti Thaliq meriwayatkan hadis sebanyak 1 riwayat hadis dan memiliki 1 peran dalam periwayatan hadis, yaitu sebagai perawi yang terdapat dalam Q.S. al-Mâidah.

- Ummu Kultsûm binti Abû Bakar meriwayatkan hadis sebanyak 1 riwayat hadis dan memiliki 1 peran dalam periwayatan hadis, yaitu sebagai penjelas yang terdapat dalam Q.S. al-Nisâ’.
- Ummu Darrah meriwayatkan hadis sebanyak 1 riwayat hadis dan memiliki 1 peran dalam periwayatan hadis, yaitu sebagai perawi yang terdapat dalam Q.S. al-Baqarah.
- Hafshah binti ‘Aburrahmân meriwayatkan hadis sebanyak 1 riwayat hadis dan memiliki 1 peran dalam periwayatan hadis, yaitu sebagai perawi yang terdapat dalam Q.S. al-Baqarah.
- ‘Amrah binti ‘Abdurrahmân meriwayatkan hadis sebanyak 1 riwayat hadis dan memiliki 1 peran dalam periwayatan hadis, yaitu sebagai perawi yang terdapat dalam Q.S. al-Baqarah.
- Humaidah binti Ubaid meriwayatkan hadis sebanyak 1 riwayat hadis dan memiliki 1 peran dalam periwayatan hadis, yaitu sebagai perawi yang terdapat dalam Q.S. al-Baqarah.
- Umayyah binti ‘Abdullah meriwayatkan hadis sebanyak 1 riwayat hadis dan memiliki 1 peran dalam periwayatan hadis, yaitu sebagai perawi yang terdapat dalam Q.S. al-Nisâ’.
- Fâtimah binti Husein meriwayatkan hadis sebanyak 1 riwayat hadis dan memiliki 1 peran dalam periwayatan hadis, yaitu sebagai penjelas yang terdapat dalam Q.S. al-A’râf.